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La FACSO entregó los pre-
mios "Chasquis" a varias pe-
riodistas  que día a día promue-
ven la comunicación  como un 
puente entre las personas y el 
progreso social. 

Cabe indicar que los Chasquis 
en su oportunidad eran corre-
dores a pie que actuaban como 
mensajeros y mensajeros en el 
Imperio Inca. Su función prin-
cipal era transportar mensajes, 
tanto orales como escritos en 
quipus, y pequeños paquetes 
a lo largo de la extensa red 
de caminos conocida como el 
Qhapaq Ñan. Eran jóvenes, 
ágiles y altamente entrenados, 
y se encargaban de recorrer 
largas distancias en relevos, 
utilizando los tambos como 
puntos de descanso. 

El Econ. Kléber Chiza Zam-
brano quien también recibió 
una distinción agradeció a 
nombre de todos y dijo "La co-
municación es un factor deter-
minante para el desarrollo de 
un país, y la comunicación que 
todos defendemos , la libertad 
de expresión porque si no hay 
libertad de expresión no hay 
democracia en la sociedad ,ha 
pasado muchos años de haber 
sido Escuela de Comunicación 
para convertirse en Facultad 
de Comunicación Social de la 
que muchos se han convertido 

en comunicadores de esta glo-
riosa facultad de la Universi-
dad de Guayaquil, los medios 
han evolucionado gracias a la 
tecnología digital que está en 
nuestras manos ".

Kléber Chica Zambrano eco-
nomista, presidente de AER 
Nacional, gerente propietario 
de KCH FM Radio 90.9 se 
refirió a varios temas consul-
tados.

1.- Hace 35 años la comuni-
cación estaba en transición , 
la televisión, la radio, los me-
dios impresos ¿ Qué recuerda 
de esa época?

Bueno yo recuerdo que la 
Radio tenía una presencia 
muy notable, la televisión 
indudablemente estaba a la 
vanguardia de los medios de 
comunicación como también 
los periódicos que gozaban 
de mucha audiencia lectora, 
como todo en la vida hubo un 
momento que la Radio perdió 
espacio porque hay ciclos, el 
tiempo pasa y aparece la tec-
nología y el mundo se globa-
lizó a muchos nos sorprendió 
pero en la época de pandemia 
la tecnología nos enseñó a des-
cubrir las bondades que ella 
encerraba y sobre aquello la 
Radio se adaptó a la tecnolo-
gía y puso en sus redes socia-

les los contenidos.

2.- ¿Cómo cambiaron los me-
dios de comunicación con la 
aparición de la tecnología di-
gital? 

Bueno tengo que decirle que 
muchos no han cambiado des-
pués que apareció la tecnolo-
gía digital, algunos concesio-
narios no lo han hecho y no 
porque no han querido sino 
porque la economía del país 
está estancada y no ahora es-
tamos desde el año 2018 por 

ejemplo que el PIB que es la 
producción de los bienes en un 
año han crecido negativamen-
te, yes por esto que hay medios 
en provincias pequeñas que 
todavía les falta avanzar de la 
mano de la tecnología .

3.- En su trayectoria comu-
nicacional ¿ Cuál ha sido su 
mayor preocupación , lo eco-
nómico, el profesionalismo de 
sus comunicadores, hablo de 
su plantilla o la competencia 
con los demás medios ?

Siempre me voy a preocupar 
dela formalidad y que significa 
la formalidad, es cumplir con 
todas las normativas labora-
les y de control tributario , la 
Radio produce, origina em-
pleo hoy se emplean 20.000 
personas a nivel nacional , no 
me preocupa la competencia, 
pienso que el Gobierno Na-
cional puede ayudarnos to-
davía regulando el espectro , 
mientras se habla de falta de 
inversión se debería ampliar el 
espectro para las frecuencias 
privadas es decir hoy se tiene 
el 56%, para las comunitarias 
el 10% y para la televisión y 
frecuencias comunitarias  el 
34% por lo que es importante 
una revisión del espectro. 

4.-.- Los medios de comuni-
cación han desarrollado la 
multimedia ¿Cómo enfrentar 
al futuro de la comunicación 
con éstas herramientas tecno-
lógicas ?

Definitivamente recuerde que 
el Washington Post es digital 
, el New York Time también 
es digital por lo que la prensa 
nacional no puede quedarse 
en la partida, aunque muchos 
medios impresos que han in-
cursionado en lo digital han te-
nido que prescindir de muchos 
periodistas.

5.- Desde su punto de vista ¿ 
Cuál debería ser el perfil de 
un comunicador social ? 

Bueno tenemos que ver el ori-
gen hace años a los periodistas 
lo preparaban para todo (polí-
tica, económico, comunitario, 
social) hoy así como la tec-
nología ha evolucionado, las 
ciencias también han evolu-
cionado, pienso que las Facul-
tades de Comunicación Social 
deben tomar en cuenta esto y 
deben crear especializaciones 
en el pensum o en la malla cu-
rricular .

Los periodistas de hoy 
deben tener especializaciones
La Facultad de Comunicación Social de la Universidad de Guayaquil hizo la entrega de reconocimientos por 
su labor periodística a varios comunicadores de diferentes medios como también a radiodifusores que por 
su larga trayectoria  han hecho del periodismo una ventana par orientar , entretener y educar.

Luis Alberto Viera De La Rosa
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La Asamblea Nacional del Ecuador ejecutó 
esta semana una reforma para erradicar el 
nepotismo dentro de la institución. El Con-
sejo de Administración Legislativa (CAL) 
aprobó por unanimidad, este viernes 11 
de julio, la modificación del artículo 7 del 
Reglamento Interno de Administración del 
Talento Humano, tras la solicitud del presi-
dente del Parlamento, Niels Olsen.

La decisión se enmarca en una política de 
depuración institucional que Olsen había 
anunciado días antes, cuando el 7 de julio 
pidió la salida de más de 40 funcionarios 
con vínculos familiares dentro de la insti-
tución, con el fin de erradicar el nepotismo 
en la contratación de personal. Producto de 
lo cual, dos familiares del asambleísta Do-
minique Serrano renunciaron a sus cargos.

“¿Que la ley estaba clara? No. Lo que sí 
estaba clara era la trampa: no podías con-
tratar a tu familiar en tu despacho, pero sí 
en cualquier otra oficina de la Asamblea”, 
escribió el titular del Legislativo el 8 de ju-
lio en su cuenta oficial de X (antes Twitter). 

“Se acabó la viveza criolla”, sentenció.
Reforma realizada al Reglamento Interno 
de Administración del Talento Humano

La reforma al artículo 7 prohíbe expre-
samente la contratación de personas que 
tengan relación de primer y segundo grado 
de consanguinidad, y primero de afinidad, 
con autoridades nominadoras, asambleís-
tas principales o alternos, así como con ti-
tulares de nivel jerárquico superior.

El nuevo artículo 7.1 faculta a la Coor-
dinación General de Talento Humano a 
identificar, de oficio o por disposición del 
presidente de la Asamblea, a servidores 
que infrinjan esta norma. Si se detecta una 
violación, se procederá a la desvinculación 
inmediata. Además, el artículo 7.2 otorga al 
Presidente de la Legislatura la potestad de 
cesar asesores que incurran en estas inhabi-
lidades, previa verificación del caso.

La normativa exceptúa únicamente a quie-
nes fueron contratados con nombramien-
to permanente antes de la posesión de los 

Una vez que el pedido de reforma par-
cial a la Constitución que ha anunciado el 
presidente Daniel Noboa llegue a la Corte 
Constitucional (CC) empezarán a correr 
ciertos plazos para que esta se pronuncie al 
respecto.

Noboa ha propuesto modificar el artículo 
393 de la carta magna, que dice: “El Estado 
garantizará la seguridad humana a través de 
políticas y acciones integradas para asegu-
rar la convivencia pacífica de las personas, 
promover una cultura de paz y prevenir las 
formas de violencia y discriminación y la 

comisión de infracciones y delitos”.

La pregunta que plantea es la siguiente: 
“¿Está usted de acuerdo con que se enmien-
de el artículo 393 de la Constitución, a fin 
de que la Asamblea Nacional, a través de 
la ley, implemente un mecanismo de cas-
tración química para personas que tengan 
sentencia condenatoria ejecutoriada por 
el delito sexual de violación y que también 
contemple la creación de un registro de 
aquellas personas con sentencia condena-
toria ejecutoriada por delitos sexuales, el 
cual será de carácter confidencial, y cuya 

única finalidad será la de prevenir su par-
ticipación en actividades que las vinculen 
con niñas, niños y adolescentes?”.

La Ley de Garantías Constitucionales y 
Control Constitucional establece que todo 
pedido de enmienda o reforma constitu-
cional debe ir a la CC para que, en primer 
lugar, indique cuál de los procedimientos 
previstos en la Constitución corresponde, 
de acuerdo con los siguientes casos:

1. Cuando la iniciativa provenga de la pre-
sidenta o presidente de la República, antes 
de expedir el decreto por el cual se convoca 
a referendo o antes de emitir el decreto por 
el cual se remite el proyecto a la Asamblea 
Nacional.

2. Cuando la iniciativa provenga de la ciu-
dadanía, antes de dar inicio a la recolección 
de las firmas requeridas para la respectiva 
convocatoria a referendo o para la presen-
tación a la Asamblea Nacional.

3. Cuando la iniciativa provenga de la 
Asamblea Nacional, antes de dar inicio al 
proceso de aprobación legislativa.

Esta norma también indica que cualquier 
proyecto que tenga por objeto o efecto res-
tringir el alcance de los derechos y las ga-
rantías constitucionales fundamentales o 
modificar el régimen procedimental de re-
forma a la Constitución solo podrá trami-
tarse de acuerdo con el procedimiento pre-
visto en el artículo 444 de la Constitución 

a través de la convocatoria a una asamblea 
constituyente.

Si el proyecto no se encuadra en el supuesto 
anterior se tramitará de acuerdo con el pro-
cedimiento para las enmiendas o reformas 
constitucionales, según sea el caso.

Este Diario conoció que el proyecto de No-
boa aún no ingresa formalmente a la CC. 
Cuando finalmente ocurra, se sorteará en-
tre los jueces constitucionales.

Una vez que este sea designado correrán 
quince días para que elabore la sentencia 
—que se contarán desde que avoca cono-
cimiento de la causa, para lo cual no hay 
ningún plazo específico— para conoci-
miento de los demás jueces, según dice el 
Reglamento de Sustanciación de Procesos 
de la CC.

Luego pasará a conocimiento del pleno, 
que tendrá diez días para su análisis y su 
resolución.

En este caso, Noboa propone una reforma 
parcial, que debe tramitarse con base en el 
artículo 442, lo que implica que, de obtener 
un dictamen afirmativo, irá a la Asamblea 
Nacional para que lo tramite en al menos 
dos debates, y el segundo se hará al menos 
90 días después del primero.

De aprobarse en la Asamblea, volverá a la 
CC para la revisión previa de los textos y de 
la pregunta para someterla a referéndum.

CAL aprueba reforma para prohibir contratación 
de familiares en la Asamblea Nacional

actuales legisladores, y a los miembros de 
grupos de atención prioritaria.

“Cuando digo que esta es una Asamblea 
distinta, no es un eslogan: es un compromi-
so real. No daremos marcha atrás, porque 
Ecuador merece una Asamblea que honre 

al país”, publicó Olsen el 7 de julio.

La medida marca un punto de inflexión en 
el manejo ético del Legislativo y responde 
a un reclamo ciudadano largamente pos-
tergado. El mensaje es claro: la Asamblea 
quiere limpiarse del clientelismo político.

El plazo que tiene la Corte Constitucional para tramitar el pedido de 
reforma parcial del Ejecutivo sobre la castración química para violadores
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MUNICIPIO DE GUAYAQUIL 
ACATA DECISIÓN DEL GOBIERNO

Unos 800 metros de la avenida del Bombero 
están cubiertos. Allí hay cuatro maquinarias, 
tres excavadoras y una perforadora, paraliza-
das. No hay ningún trabajador. Los conos de 
color naranja que sirven de señalética están 
dispersos a lo largo de ese tramo de vía que 
cruza la zona de Los Ceibos.

CORTOS KCH FM RADIO

NIELS OLSEN ANUNCIA NUEVAS 
NORMAS EN LA ASAMBLEA NACIONAL 

Según el presidente de la Asamblea, Niels 
Olsen, ahora ningún familiar de asambleís-
ta, hasta cuarto grado de consanguinidad 
o segundo de afinidad, podrá trabajar en la 
Asamblea.

LAS MUERTES NO PARA 
EN GUAYAQUIL

Según la información preliminar de la Poli-
cía Nacional, sujetos a bordo de una embar-
cación se acercaron a robar a los pasajeros de 
otra embarcación que circulaba desde la isla 
Puná hacia la ciudad de Guayaquil. 

El Gobierno nacional anunció la en-
trega de una recompensa de 100.000 
dólares a quien aporte datos verifica-
bles que permitan localizar al asam-
bleísta Santiago Díaz Asque, sobre 
quien pesa una denuncia por el pre-
sunto delito de violación a una menor 
de edad.

La medida fue comunicada este 13 de 
julio por el ministro del Interior, John 
Reimberg, a través de sus redes socia-
les, en representación del Bloque de 
Seguridad del Gobierno.

«El Gobierno del Ecuador, a través 
del Bloque de Seguridad, ofrece una 
recompensa de USD 100.000 a quien 
proporcione información veraz y ve-
rificable sobre el paradero de Santiago 
Díaz Asque, asambleísta acusado por 
delito de violación a una menor», es-
cribió Reimberg en X.

Con esta decisión, Díaz, integrante de 
la Revolución Ciudadana (RC) hasta 
hace pocos días, pasa a formar par-
te del listado oficial de personas más 
buscadas en el país.

La Fiscalía General del Estado ejecutó 
tres allanamientos en Quito el pasado 
9 de julio, como parte de la investiga-
ción iniciada a raíz de una denuncia 

por violación a una niña de 12 años. El 
legislador no ha asistido a las últimas 
sesiones de la Asamblea y se descono-
ce su paradero.

Díaz llegó al Parlamento como alter-
no de Priscila Schettini, excandidata 
sancionada por el Tribunal Conten-
cioso Electoral (TCE), que le retiró 
sus derechos políticos tras declararla 
responsable de violencia política de 
género contra la exfiscal general Dia-
na Salazar.

Además, el nombre del legislador ha 
sido vinculado al caso “Liga2”, en el 
que se investiga un posible delito de 
asociación ilícita. Su número apare-
ció en conversaciones encontradas en 
los teléfonos del exvocal del Consejo 
de Participación Ciudadana, Augusto 
Verduga.

A raíz de estos hechos, la Revolución 
Ciudadana emitió un comunicado 
oficial anunciando su separación tan-
to de la bancada legislativa como del 
movimiento político.

Gobierno ofrece recompensa por información 
sobre el asambleísta Santiago Díaz Asque

Las autoridades agropecuarias re-
cordaron que en Ecuador continúa 
vigente la prohibición de establecer 
nuevas siembras de musáceas —como 
banano y plátano— excepto aquellas 
que sean de tipo orgánico. Esta res-
tricción está contemplada en la Ley 
del Banano y otras Musáceas Afines, 
vigente desde mayo de 2022.

Ante la posibilidad de nuevas planta-
ciones no autorizadas, el Ministerio 
de Agricultura y Ganadería (MAG) 

y Agrocalidad anunciaron el fortale-
cimiento de los controles a nivel na-
cional. La vigilancia se centrará en 
empresas que se dedican a importar, 
producir o comercializar material 
propagativo de estas especies.

Según la normativa, solo se permitirá 
la venta de este material si se cuenta 
con un permiso de siembra orgánica o 
de renovación, otorgado por las sub-
secretarías del MAG encargadas de las 
cadenas agrícolas estratégicas. Ade-

más, las compañías proveedoras no 
podrán distribuir productos a fincas 
que no hayan implementado medidas 
de bioseguridad.

Estas medidas forman parte de una 
estrategia de protección fitosanitaria 
frente al riesgo de ingreso de enfer-
medades como el Fusarium Raza 4 
Tropical (Foc R4T), una plaga de alto 
impacto que aún no está presente en el 
país. También buscan frenar la propa-
gación de otras amenazas ya existen-
tes, como la bacteria Ralstonia solana-
cearum raza 2, causante del moko en 
las musáceas.

El pronunciamiento oficial ocurre tras 
el pedido de la Asociación de Expor-
tadores de Plátano (Asoexpla), que 
planteó levantar la restricción para 
nuevas siembras de plátano, argumen-
tando un alza en la demanda interna 
y un crecimiento sostenido en las ex-
portaciones de esta fruta, tanto fresca 
como procesada.

Desde el gremio se insiste en que el 
plátano tiene un papel clave en el con-
sumo nacional y la industria agroali-
mentaria, por lo que consideran nece-
sario revisar las limitaciones actuales 
para asegurar la oferta del producto 
en el mercado local e internacional.

Reforzarán controles para evitar nuevas 
siembras ilegales de musáceas en Ecuador
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A partir de las 00h00 de este sábado 12 de 
julio rige un nuevo precio para las gasoli-
nas Extra y Ecopaís en Ecuador, según lo 
adelantó el director ejecutivo de la Cámara 
Nacional de Distribuidores de Derivados 
del Petróleo (Camddepe), Oswaldo Erazo.

En su cuenta oficial de la red social X, el ti-
tular anunció que el nuevo costo por galón 
de las gasolina Extra y Ecopaís subirá diez 
centavos, situándose en USD 2.62.

Con respecto a la Súper, que se encuentra 
en USD 3.42, si bien aún no se ha anuncia-
do la cifra exacta, se espera un incremento 
que no superaría los diez centavos.

El precio del Diésel está congelado en USD 
1.79 por galón y no tendrá modificaciones. 
El Gobierno ha reiterado que mantendrá el 
subsidio a este combustible debido a su re-
levancia para el sector productivo.

¿Cómo varían los precios?

Este ajuste sigue lo establecido en el Decre-
to Ejecutivo No. 308, firmado por el presi-
dente Daniel Noboa y promulgado en julio 
del 2024, que establece un esquema de esta-
bilización de precios para las gasolinas del 
segmento automotriz.

De acuerdo a este, los precios pueden fluc-
tuar dependiendo del costo internacional 
del petróleo dentro de un margen de au-
mento de hasta el 5% mensual o una dis-
minución de hasta el 10%. En el caso de la 
gasolina Súper, su precio en Ecuador varía 
según el mercado global del crudo.

Se prevé que los valores de los combustibles 
referidos se mantengan hasta que entren en 
vigencia posibles incrementos o reduccio-
nes en los precios el próximo 12 de agosto.

Las gasolinas Extra y Ecopaís costarán más desde este 12 de julio

El Servicio Nacional de Aduana del Ecua-
dor (SENAE) emitió un comunicado oficial 
para aclarar que el llenado del Formulario 
de Registro Aduanero (FRA) será obligato-
rio únicamente para pasajeros o tripulantes 
que ingresen o salgan del país con bienes 
sujetos a declaración, es decir, aquellos 
cuyo valor supere los 10.000 dólares esta-
dounidenses o su equivalente en otras mo-
nedas.

Entre los bienes que deben ser declarados 
figuran dinero en efectivo, instrumentos 
negociables al portador, metales y piedras 
preciosas, de acuerdo con el marco legal 
vigente.

La medida se adopta en cumplimiento del 
artículo 84 de la Ley de Prevención, Detec-

ción y Erradicación del Lavado de Activos 
y del Financiamiento de Delitos, y respon-
de a inquietudes ciudadanas respecto a po-
sibles cambios en los requisitos aduaneros 
para viajeros internacionales.

Desde el 29 de julio, la declaración podrá 
realizarse en línea, y de forma excepcional, 
también se aceptará en formato físico. El 
formulario estará disponible en el sitio web 
oficial del SENAE: www.aduana.gob.ec.

Con este recordatorio, la institución busca 
reforzar la transparencia y el cumplimiento 
normativo sin generar obstáculos innecesa-
rios a los viajeros. El llamado es a revisar 
las disposiciones vigentes antes de ingresar 
o salir del país para evitar sanciones o de-
moras.

Aduanas aclaró que declaración de bienes 
será obligatoria solo si superan los USD 10.000
Viajeros deberán llenar formulario desde el 29 de julio

Los precios internacionales del petróleo au-
mentaron en medio de las especulaciones 
sobre nuevas sanciones contra Moscú, luego 
de que el presidente estadounidense Donald 
Trump anunciara que haría una «gran de-
claración» sobre Rusia.

Así, el precio de referencia del Brent cerró 
el viernes en 70,36 dólares por barril, lo que 
representa un aumento del 2,51 %, mientras 
que el West Texas Intermediate subió un 
3,27 %, hasta los 68,75 dólares por barril.

Expertos consultados por Bloomberg es-
peculan que el inquilino de la Casa Blanca 
podría anunciar un nuevo paquete de san-
ciones antirrusas. Entre las medidas se in-
cluiría la imposición de aranceles del 500 
% a quienes compren hidrocarburos rusos, 
principalmente China y la India.
«El endurecimiento de las sanciones contra 

Rusia, en particular las relacionadas con el 
petróleo, podría alterar drásticamente las 
perspectivas [del mercado]», dijo Warren 
Patterson, director de estrategia de materias 
primas de ING Groep NV. «El mercado pe-
trolero se mantiene relativamente ajustado 
durante el verano del hemisferio norte, lo 
que debería seguir ofreciendo cierto soporte 
a los precios a corto plazo», agregó.

Un proyecto de ley de sanciones «muy duro»
Trump afirmó previamente que está estu-
diando introducir nuevas sanciones contra 
Moscú. «Los senadores están aprobando un 
proyecto de ley de sanciones muy duro. Lo 
estoy considerando«, detalló el presiden-
te tras una pregunta sobre si quiere que el 
Congreso de EE.UU. apruebe la iniciativa y 
si estaría dispuesto a firmarla. Además, su-
brayó que la adopción de restricciones con-
tra Rusia depende de su «discreción».

Amenazas «habituales» para Rusia
Por su parte, el viceministro de Asuntos Ex-
teriores de Rusia, Serguéi Riabkov, manifes-

tó que este tipo de amenazas se han vuelto 
«habituales» para su país.

El precio del petróleo se dispara ante la expectativa por la «gran declaración» de Trump sobre Rusia
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Verónica Artola exgerente del Banco Cen-
tral del Ecuador en diálogo con KCH FM 
Radio y KCH TV indicó que en una econo-
mía como la nuestra se necesita tener me-
dios de pagos digitales que permitan tener 
además sostenibilidad en la dolarización i 
Ecuador en su economía no puede impri-
mir dólares , entonces menos dinero en 
efectivo utilicemos será mejor.

Artola comentó que en el país el 55% de 
las personas cuando le consultan sobre el 
medio de pago todavía dicen a través del 
efectivo y en Ecuador somo los que más de-
terioramos los billetes en comparación con 
los Estados Unidos , es decir no lo utiliza-
mos correctamente y frente a esta realidad 
desde Conecta Retransaccional  que es una 
empresa auxiliar de pagos que da servicio 
al sistema financiero se ha penado en una 
iniciativa en una acción operable de pagos 
y que a través de un código QR hacer pagos 
en tiempo real , seguros y ágiles para que la 
gente no tenga que utilizar el efectivo y de 
hecho con las empresas que se encuentran 
en la economía solidaria puedan empezar 
a trabajar porque la inclusión financiera es 
indispensable teniendo en cuenta que hay 
5 millones de personas que no están in-
cluidas en el sistema financiero y con esta 
forma poder ayudar a la dolarización  y a 
la gente . Incluso los países europeos han 

manifestado que a partir del año 2030 ya 
no utilizarán el dinero en efectivo en forma 
de pagos todo será en línea  y es por eso que 
hay que trabajar en la educación financiera 
con las personas para que se vayan orien-
tando en lo que a futuro tendremos.

Verónica Artola mencionó que al país le 
cuesta entre 10 y12 millones de dólares por 
los billetes deteriorados y monedas que no 
se utilizan y además cuando Ecuador im-
porta dinero los billetes pagan flete en avio-
nes pero las monedas por su peso tienen 
que venir vía marítima y son gastos para el 
país y que se demoran entre tres y cuatro 
meses . Artola mencionó que con la apli-
cación PANA PAY sería una opción para 
hacer pagos en las entidades financieras 
cabe indicar que se entregó la potestad de 
la billetera electrónica para que se puedan 
hacer transacciones con el respaldo del di-
nero que tienen cada uno en sus cuentas . 
Artola dijo que están en el plan pilotos en 
algunos sectores del país como el Centro 
del Ecuador , Austro ecuatoriano , Amba-
to, Latacunga y particularmente en Biblián 
se realizan al momento pruebas de usuabi-
lidad y esperan que a finales de agosto las 
personas puedan utilizar como sistema de 
pago seguro y confiable. Dijo la exgerente 
del Banco Central del Ecuador que a fi-
nales de agosto termina la socialización y 

Otton Lara presidente de la Cámara de 
Construcción de Guayaquil en diálogo con 
KCH FM Radio y KCH TV indicó que la 
construcción de soluciones viales que tiene 
en mente el Municipio de Guayaquil son 

importantes y de hecho en la administra-
ción del Ing. León Febres Cordero (+) como 
alcalde tuvo visión e impulsó mucho la obra 
pública , recordó que antes las consultoras 
para este tipo de obras estaban en la capital o 

Verónica Artola: PanaPay, una solución de pagos digitales 
interoperable diseñada para transformar el ecosistema financiero

pruebas para que pueda ingresar al sistema 
financiero como una solución de pagos. 
Finalmente mencionó que el crecimiento 
económico del país podría estar entre el 1,5 
o 1,8 % exagerando un poco ,cabe indicar 
que el año pasado lo que exportamos fue 
personas y el crecimiento estuvo respal-
dado en las remesas de 6.500 millones de 

dólares , mientras que el sector real está 
parado , no se siente el dinamismo econó-
mico , con la inseguridad no llega todavía 
la inversión extranjera , estamos hablando 
de una crisis compleja versus el crecimien-
to poblacional anual que va de 2,5 a 3% y si 
no hay crecimiento siempre estaremos con 
déficits .

Verónica Artola exgerente del Banco Central del Ecuador..

Otton Lara: Pienso que los pasos elevados 
funcionan porque es parte de una solución

fuera del país pero Febres Cordero tuvo con-
fianza en profesionales del país.

Lara mencionó que los pasos elevados fun-
cionan porque es parte de una solución , hay 
pasos elevados que cumplen una función 
formidable por ejemplo el que está ubicado 
en la Avenida de las Américas frente al Ae-
ropuerto José Joaquín de Olmedo , señaló 
que los pasos elevados debidamente dise-
ñados van a permitir que los accidentes se 
alejen y que las normas de tránsito se cum-
plan y no se invadan carriles , es una forma 
diferente diseñado justamente para esto .

El Municipio de Guayaquil ha sido el motor 
para la economía local subrayó el presiden-
te de la Cámara de la Construcción de Gua-
yaquil a través de la obra pública  siendo así 
que fue uno de los primeros municipios del 
país en recibir créditos directos de la Cor-
poración Andina de Fomento y no el go-
bierno central y fue desde ese entonces que 
comenzó esta dinámica , la construcción es 
el mayor dinamizador de la economía, por-
que rápidamente se ponen a andar muchas 
cosas  y también a más de solucionar ciertas 

cosas sirve como una fuente de empleo , de 
ahí que la Cámara de la Construcción de 
Guayaquil apoya toda obra pública bien he-
cha , bien pensada , bien diseñada y el pro-
yecto del paso elevado en la Avenida de los 
Bomberos es un proyecto de hace muchos 
años , ese paso elevado estaba proyectado 
cuando se hizo la Av. del Bombero y surgió 
como una necesidad cuando se construyó 
el Túnel de San Eduardo y el intercambia-
dor del kilómetro 4,5 y cuando se ejecuta 
una obra siempre habrán molestias y para 
eso se toman medidas de parte del contra-
tista  . Sobre la obra del quinto puente seña-
ló que es una obra muy cara pero siempre 
será importante para ingresar a Guayaquil 
al menos para el sector productivo y de ex-
portaciones , habrá que buscar el financia-
miento y en eso el Gobierno trata de hacer 
atractiva la obra para el financiamiento de 
parte de dineros foráneos , esta obra que 
costaría más menos 1000 millones de dó-
lares , una obra que ya empezó (vías de 
acceso ) que esto quiere decir que hay una 
decisión , se han realizado los estudios de 
tráfico para poder poner las reglas y cono-
cer las realidades .Otton Lara presidente de la Cámara de Construcción de Guayaquil.
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El presidente de Estados Unidos, Donald 
Trump, anunció este sábado que impondrá 
un arancel del 30% a los productos proceden-
tes de la Unión Europea (UE) y México, que 
entrarán en vigor el 1 de agosto, en una nueva 
escalada con respecto a anuncios anteriores.

Estos nuevos aranceles reemplazarían a los 
llamados aranceles recíprocos del 20% con 
los que EE.UU. amenazó a la UE el 2 de 
abril y el arancel del 25% sobre los produc-
tos mexicanos que no cumplen con el trata-
do de libre comercio entre Estados Unidos, 
México y Canadá (T-MEC).

Las condiciones de Trump 
y las cartas a sus socios

El mandatario anunció las nuevas tasas 
arancelarias en cartas muy similares dirigi-
das a la presidenta de la Comisión Europea, 
Ursula von der Leyen, y a la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum, las cuales pu-
blicó en su red social Truth Social.

En ambas misivas, Trump señalaba que si 
el bloque europeo o México toman represa-
lias con aranceles más altos hacia EE.UU., 
"la cantidad que decidan aumentar se aña-
dirá al 30%".
El republicano también dio la oportunidad 

a los socios comerciales del Viejo Conti-
nente y México a librarse por completo de 
los aranceles si deciden fabricar productos 
en Estados Unidos.

"En otras palabras, en cuestión de sema-
nas, la Unión Europea permitirá un acceso 
completo y abierto al mercado estadouni-
dense, sin aranceles, con el fin de reducir 
el gran déficit comercial", escribe Trump en 
su carta a la Unión Europea, mensaje que 
repitió en la misiva a México.

En el caso de México, el mandatario explica 
que estos aranceles podrían modificarse, "al 
alza o a la baja", dependiendo de las rela-
ciones entre Estados Unidos y México."Mé-
xico me ha estado ayudando a asegurar la 
frontera, PERO lo que México ha hecho no 
es suficiente", escribió Trump a Sheinbaum.

Trump envió cartas similares esta semana a 
otros 23 socios comerciales de EE.UU., entre 
ellos Canadá, Japón y Brasil, estableciendo 
aranceles generales que van del 20% al 50%.

En mayo, Trump amenazó a la UE con 
aranceles del 50% y apuntó que las nego-
ciaciones comerciales con el bloque euro-
peo "no están dando frutos". No obstante, 
desde entonces, se han producido intensas 

negociaciones entre funcionarios estadou-
nidenses y europeos.

Von der Leyen indicó que Bruselas sigue 
dispuesta a continuar con las negociaciones 
con EE.UU. para llegar a un acuerdo antes 
del 1 de agosto, pero no descarta contrame-
didas "proporcionadas" para "salvaguardar" 
los intereses europeos.

También el presidente del Consejo Europeo, An-
tónio Costa, defendió la voluntad de la UE de 
mantenerse "firme, unida y dispuesta" a proteger 
sus intereses, a la vez que "construyendo asocia-
ciones comerciales sólidas en todo el mundo".

Por su parte, la mandataria mexicana de 
momento no ha respondido a la nueva me-
dida de Trump.

El líder de Corea del Norte, Kim Jong Un, 
ofreció a Moscú su apoyo total en la guerra 
en Ucrania el sábado durante su encuentro 
con el canciller ruso, Serguéi Lavrov, dijo el 
domingo temprano la agencia estatal KCNA.

La visita oficial de Lavrov es el más recien-
te de una serie de encuentros de alto nivel 
con funcionarios de alto rango de Moscú 
que reflejan la profundización de las rela-
ciones bilaterales en medio de la ofensiva 
rusa contra Kiev.

Corea del Norte ha suministrado armas y 
miles de tropas para respaldar la ofensiva 
rusa, en especial en la región de Kursk para 
expulsar a las fuerzas ucranianas.

Kim y Lavrov se reunieron el sábado en 
“una atmósfera llena de la confianza de una 
cálida camaradería”, dijo la agencia estatal 
norcoreana KCNA.

Lavrov publicó un video en Telegram de él 
y Kim estrechando sus manos y dándose 
un abrazo, y dijo que su diálogo tuvo lugar 

en Wonsan, ciudad de la costa este del país.

Kim le dijo al canciller Lavrov que Corea del 
Norte estaba “lista para apoyar y alentar de 
forma incondicional todas las medidas adop-
tadas por el liderazgo ruso para abordar la 
raíz de la crisis ucraniana”, reportó KCNA.

El líder norcoreano también expresó su 
“firme convencimiento de que el ejército y 
el pueblo ruso seguramente ganarían la vic-
toria cumpliendo con la sagrada causa de la 
dignidad y los intereses esenciales del país”.

Los dos hombres también discutieron 
“asuntos importantes para aplicar fielmen-
te los acuerdos alcanzados en las históricas 
conversaciones de la cumbre PDC-Rusia de 
junio de 2024”, dijo KCNA, usando las si-
glas del nombre oficial de Corea del Norte.
En los últimos años, ambos países han re-
forzado su cooperación militar. Firmaron 
un acuerdo de defensa mutua durante una 
visita del presidente ruso, Vladimir Putin, a 
Corea del Norte el año pasado.

De acuerdo con la agencia TASS, Lavrov 
dijo que el presidente Putin “espera que se 
mantengan contactos directos en un futuro 
muy próximo”.

Medios estatales rusos y de Corea del Norte 
dijeron que Lavrov permanecería hasta el 
domingo.

Lavrov agradeció el sábado, en el encuentro 
con su par norcoreana, Choe Son Hui, la la-
bor de los “heroicos” soldados norcoreanos 
que ayudaron al ejército ruso a expulsar a 
las tropas ucranianas de la región fronteri-
za de Kursk, donde incursionaron en agos-
to de 2024.
Moscú dijo que había expulsado a las tro-
pas ucranianas de la zona en abril, y había 
dado las gracias entonces a las fuerzas nor-
coreanas, reconociendo así por primera vez 
su implicación directa en el conflicto.

Consultado sobre la posibilidad de que las 
tropas norcoreanas se desplieguen en otras 
partes de la línea del frente, Lavrov respon-
dió que corresponde a Pyongyang decidirlo.

“Partimos del principio de que la propia 
RPDC determina las formas en que aplica-
mos nuestro acuerdo de asociación estraté-
gica”, dijo el ministro, según la agencia TASS.

Este viaje del diplomático ruso se produce 
mes y medio después de que el secretario 
del Consejo de Seguridad ruso, Serguéi 
Shoigú, visitara Pyongyang.

Trump anuncia aranceles del 30% 
a la Unión Europea y México desde el 1 de agosto
En el caso de México, Trump explica que estos aranceles podrían modificarse, “al alza o a la baja”, dependiendo de las 
relaciones entre Estados Unidos y México.

Corea del Norte ofrece apoyo total a Rusia frente a Ucrania
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MOISÉS CAICEDO ES CAMPEÓN:

Una jornada histórica vivió el fút-
bol ecuatoriano este domingo 13 
de julio de 2025. Moisés Caicedo 
se convirtió en el primer jugador 
del país en levantar el trofeo del 
nuevo Mundial de Clubes, sien-
do titular y figura en la victoria 
3-0 del Chelsea sobre el Paris 
Saint-Germain en la gran final, 
disputada en el MetLife Stadium 
de Nueva Jersey.

El mediocampista tricolor, de 23 
años, fue clave en el esquema del 
técnico Enzo Maresca, dominan-
do el centro del campo y anulan-
do con solvencia al trío de volan-
tes del PSG conformado por João 
Neves, Fabián Ruiz y Vitinha.Cai-
cedo mostró una recuperación 
notable tras la torcedura de tobi-
llo que sufrió en la semifinal fren-
te a Fluminense y volvió a brillar 
con solvencia y despliegue físico.

Por su parte, el también ecuato-
riano Willian Pacho, defensor 
del PSG, no pudo estar presente 
en la final por una suspensión de 
dos partidos tras la tarjeta roja 
recibida ante el Bayern Munich 
en cuartos de final. A pesar de su 
ausencia, formó parte del plantel 
que llegó a la final tras eliminar 
con contundencia al Real Madrid 
por 4-0.

Chelsea dominó el partido desde 
el inicio, con goles de Cole Palmer 
(doblete) y João Pedro, asegurando 

así un título que marca un antes y 
un después para el fútbol ecuato-
riano en torneos de clubes FIFA. 
Caicedo no solo levantó el trofeo, 
sino que se consagra como un sím-
bolo del progreso y la presencia in-
ternacional del talento tricolor.

El Mundial de Clubes 2025, cele-
brado por primera vez en forma-
to de 32 equipos y organizado en 
Estados Unidos, tuvo como pro-
tagonistas a Chelsea (cuarto de la 
Premier League) y al PSG (cam-
peón de la Champions League), 
que llegaron a esta instancia tras 
eliminar a Fluminense y Real Ma-
drid respectivamente.

Para Caicedo, esta conquista se 
suma a una temporada impre-
sionante, en la que también jugó 
todos los partidos de la Premier 
League 2024-25 y anotó en la final 
de la UEFA Conference League. 
Desde su llegada al Chelsea en 
2023, por 115 millones de libras, 
no ha hecho más que crecer.

Con esta consagración, Moisés 
supera incluso las gestas inter-
continentales de Alberto Spencer 
con Peñarol en los años 60, esta-
bleciéndose como el ecuatoriano 
más exitoso en torneos interna-
cionales a nivel de clubes euro-
peos.Aunque no pudo estar en el 
campo, Willian Pacho también 
entra en la historia como parte del 
equipo subcampeón.

Chelsea goleó a PSG y se PSG y se 
consagró con el Mundial de Clubesconsagró con el Mundial de Clubes
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Moisés Caicedo sigue haciendo historia. El 
mediocampista ecuatoriano fue galardo-
nado con el Balón de Bronce del Mundial 
de Clubes 2025, reconocimiento otorgado 
al tercer mejor jugador de la competición, 
gracias a su sobresaliente rendimiento con 
el Chelsea durante el torneo, especialmente 
en la final frente al Paris Saint-Germain.

A pesar de haber sufrido un esguince en el 
tobillo izquierdo en la semifinal contra Flu-
minense, el tricolor se recuperó a tiempo y 
jugó los 90 minutos de la gran final, donde 
Chelsea se impuso 3-0 en el MetLife Sta-
dium de Nueva Jersey. Caicedo fue el ancla 
del mediocampo, mostrando jerarquía, li-
derazgo y precisión en cada intervención.

En los minutos finales del encuentro, tras 
las lesiones de Reece James y Enzo Fernán-
dez, Caicedo asumió la capitanía del equi-
po, comandando a los ‘Blues’ desde la mi-
tad del campo en el cierre del compromiso. 
Bajo un calor intenso, no solo mantuvo la 
concentración, sino que también organizó 
líneas, cortó transiciones del PSG y motivó 
a sus compañeros hasta el pitazo final.

Su actuación táctica fue clave para anular al 
tridente compuesto por João Neves, Fabián 
Ruiz y Vitinha, lo que permitió que jugado-
res como Cole Palmer (autor de dos goles) 
y João Pedro brillaran en ofensiva. Más allá 
del impacto emocional y estratégico, sus es-
tadísticas lo respaldan:

90 minutos jugados
33 toques de balón
88 % de efectividad en los pases
100 % de efectividad en pases largos
1 regate completado (100 %)
4 duelos desde el suelo ganados
1 intercepción
3 entradas exitosas

Este Balón de Bronce consolida aún más a 
Moisés Caicedo como referente del fútbol 
ecuatoriano a nivel internacional, siendo el 
primer tricolor en ganar el Mundial de Clu-
bes y en figurar entre los tres mejores juga-
dores de un torneo organizado por FIFA a 
nivel de clubes.

Moisés Caicedo se llevó el balón 
de bronce en el Mundial de Clubes
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EL ENCUENTRO ENTRE TRUMP Y MOI CAICDO:

El ecuatoriano Moisés Caicedo 
vivió un momento histórico este 
domingo al recibir la medalla de  
campeón del Mundial de Clubes 
2025 de manos del presidente de 
Estados  Unidos, Donald Trump, 
quien estuvo presente en la cere-
monia de  premiación realizada 
en el MetLife Stadium, en Nueva 
Jersey.

El presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, fue el invitado 
especial en la final del Mundial 
de Clubes por el presidente de la 
FIFA, Gianni Infantino, y fue el 
encargado de entregar las meda-
llas.

Por esa razón, Trump le dio la 
mano al ecuatoriano y colgó en el 
cuello la presea dorada a Moisés 
Caicedo cuando fue su turno, des-
pués de que todos los jugadores de 
los blues pasaron.

El presidente estadounidense le 
dio la medalla a los jugadores del 
PSG, Chelsea y a los árbitros, in-
cluso se subió a la tarima para cele-
brar el trofeo con los ingleses.

Infantino le regaló una presea de 
campeón a Trump, después de que 
se entregaron todas.

El Chelsea se convirtió en el pri-
mer equipo en ganar el Mundial de 
Clubes, también, además, Caicedo 
es el segundo ecuatoriano en ser 
campeón mundial.

Moisés Caicedo, volante ecuatoriano conquistó la gloria al proclamarse campeón del 
mundial de clubes con el Chelsea tras derrotar por goleada al PSG en el Mundial de 
Clubes 

"El equipo estaba muy motivado, sabíamos lo que queríamos hacer. Mucha gente habla de 
afuera, sabemos que el PSG es un gran equipo y es uno de los mejores equipos del mundo. 
La mentalidad era presionar arriba, hacerlo muy bien y resultó"

"La gente siempre va a hablar, nosotros confiamos en lo que podemos hacer. Teníamos 
que alzar el nivel, después de Fluminense alzamos y pudimos levantar el título"

"Muchas banderas ecuatorianas, muy contento de dejar a mi país en lo más alto. Quiero 
ser un ejemplo para muchos chicos en mi país y estoy seguro que pudieron verme"

DEJAR AL PAÍS EN LO MÁS ALTO 

Moisés Caicedo: “Quiero ser un ejemplo para muchos 
chicos en mi país y estoy seguro que pudieron verme”

El presidente de Estados Unidos Donald Trump, 
le entrega la medalla de campeón al ecuatoriano 
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La tarde de este domingo 13 de julio se jugó la fecha 20 de 
la fase inicial de LigaPro entre Orense SC y Libertad FC 
en el estadio 9 de mayo de Machala.

La victoria fue para la escuadra visitante por la mínima 
diferencia gracias al gol de Eber Caicedo en el primer 
tiempo.

Con este resultado los dirigidos por Pechón León suma-
ron 30 puntos y se ubican sexto en la tabla de posiciones. 
Los machaleños se quedaron con 33 unidades en la cuarta 
casilla.

En un vibrante encuentro disputado el 13 de julio de 2025 en el Estadio Olímpi-
co de Ibarra, Vinotinto FC y Mushuc Runa empataron 1-1 por la fecha 20 de la 
LigaPro Serie A. José Lugo adelantó al equipo local al minuto 52, transformando 
un penalti con precisión para poner a Vinotinto en ventaja. El conjunto dirigido 
por Juan Grabowski mostró ímpetu ofensivo, buscando romper su racha de cua-
tro derrotas consecutivas, pero no logró mantener la ventaja por mucho tiempo.

El empate llegó rápidamente gracias a Jonathan Dos Santos, quien al minuto 
56 capitalizó una oportunidad para Mushuc Runa, equilibrando el marcador 
con un gol que reflejó la intensidad del partido. Ambos equipos generaron 
ocasiones de peligro en un duelo de ida y vuelta, pero la falta de efectividad en 
los metros finales impidió que el resultado se moviera. Mushuc Runa mostró 
garra pese a su racha de cinco partidos sin victorias, mientras que Vinotinto, a 
pesar de su mejor desempeño reciente, no pudo capitalizar su localía.

Este empate refleja las dificultades de ambos equipos en la recta final de la 
primera etapa de la LigaPro 2025. Vinotinto, un club recién ascendido que 
ha sorprendido en momentos clave, como su victoria 2-1 ante Emelec en 
marzo, sigue buscando consistencia para escalar en la tabla. Por su parte, 
Mushuc Runa, con problemas defensivos evidenciados por las seis tarjetas 
rojas recibidas en la temporada, necesita urgentemente sumar de a tres para 
evitar el descenso. El partido dejó a los aficionados con la sensación de que 
ambos equipos tienen mucho por mejorar de cara a las próximas jornadas.

En un emocionante duelo en el cés-
ped de Wimbledon, Jannik Sinner se 
coronó campeón al vencer a Carlos 
Alcaraz en la final masculina del 13 
de julio de 2025, con un marcador de 
4-6, 6-4, 6-4, 6-4. El italiano, número 
1 del mundo, remontó tras perder el 
primer set, mostrando una combina-
ción de potencia, precisión y temple 
mental para superar al defensor del tí-
tulo. Este triunfo marca la primera vez 
que Sinner levanta el trofeo de Wim-
bledon, convirtiéndose en el primer 
hombre italiano en lograrlo, un hito 
histórico para el tenis de su país.
Alcaraz, quien buscaba su tercer título 
consecutivo en el All England Club, 
comenzó dominando con un juego 
agresivo y un primer set cerrado, pero 
Sinner ajustó su estrategia, aumentan-
do la intensidad en sus golpes y apro-
vechando su poderoso servicio para 
tomar el control. A lo largo de los si-
guientes tres sets, el italiano mantuvo 
la consistencia, rompiendo el saque de 
Alcaraz en momentos clave, como en 
el noveno juego del tercer set, donde 
un revés ganador marcó un punto de 
inflexión. La final, que duró tres horas 
y cuatro minutos, destacó por el alto 
nivel de ambos jugadores, consolidan-
do su rivalidad como una de las más 
vibrantes del tenis actual.

Esta derrota supone la primera final 
de Grand Slam perdida por Alcaraz, 
quien hasta entonces mantenía un 
impecable récord de 5-0 en finales de 
majors. Sinner, por su parte, suma su 
cuarto título de Grand Slam y refuer-
za su posición como líder del ranking 
ATP, recortando la brecha en la carre-
ra por el número 1 de fin de año. La 

victoria del italiano, celebrada por los 
aficionados en Centre Court, no solo 
representa un logro personal, sino 
también un momento histórico para 
Italia, superando el precedente de Ma-
tteo Berrettini, quien llegó a la final 
en 2021 pero no pudo alzarse con el 
título.

Empate entre Vinotinto y 
Mushuc Runa en Ibarra

SIGUEN ESCALANDO: 

Libertad sorprendió 
y venció 1-0 a Orense 
en Machala

Jannik Sinner se proclama campeón de 
Wimbledon tras derrotar a Carlos Alcaraz
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La etapa de Moisés Ramírez en Inde-
pendiente del Valle llegó a un inespe-
rado final con la rescisión de contrato. 
Al no tener los minutos que deseaba, 
el arquero de 24 años llegó a un acuer-
do para quedar como jugador libre. 
Tras varios días evaluando su futuro, 
Ramírez ya tendría definido su desti-
no.

El Araña ha tenido un bajón futbolís-
tico en su carrera, pasando de su un 
titular inamovible en IDV a se pres-
cindible para el DT Javier Rabanal, 
incluso perdiendo valor de mercado. 
Un cambio de aires fue lo que buscó 
el arquero surgido en el Negriazul y su 
futuro estaría cerrado con su segunda 
experiencia en el fútbol europeo.

Cabe recordar que Ramírez tuvo un 
breve paso por la Real Sociedad B du-
rante 2019, pero no logró convencer 
a los españoles para que adquieran 
su pase. Europa fue una experiencia 
amarga para el Araña, pero ahora 
podría tomarse revancha, aunque en 
destino exótico.

Y es que Ramírez tendría todo acor-
dado para ser nuevo arquero del AE 
Kifisia FC de Grecia, según la infor-
mación de Fabián Gallardo. Este equi-
po jugará por primera vez en su his-
toria en la Superliga de Grecia, luego 
de haber conseguido el ascenso en la 
última temporada.

Para reforzar el equipo habrían ele-
gido a Ramírez, que sería presentado 
como nuevo jugdor del Kifisia en las 

próximas horas. El surgido en IDV no 
tardó en tener propuestas y el salto al 
fútbol europeo sería su primera paso 
tras dejar a los Rayados.

El Araña fue vinculado con Peñarol o 
Barcelona para este segundo semestre 
del año, pero la oferta del fútbol eu-
ropeo se habría impuesto. Esta será 
la primera experiencia de Ramírez en 
un equipo de Primera División en Eu-
ropa, donde buscará retomar el nivel 
que lo llevó a ser considerado como 
uno de los mejores arquero de Ecua-
dor.

A través de un posteo en sus redes 

sociales, el arquero escribió un men-
saje y también repasó sus mejores mo-
mentos con los Rayados.

«Es el momento de decir hasta pron-
to a mi casa! Quiero agradecer a todo 
los que conforman a la familia IDV, en 
este texto quiero expresar mi gratitud 
y mi agradecimiento a todos. Agrade-
cer a la dirigencia, compañeros y staff 
que me ayudaron a crecer como pro-
fesional y como persona. Solo tengo 
palabras de agradecimiento y deseo de 
todo corazón que tengan existo siem-
pre y todo los que se propongan como 
institución. Hasta pronto, familia», es-
cribió la Araña.

A los 39 años, Luka Modric le dijo adiós a Real Madrid, 
tras 14 temporadas en el club de la capital española. El me-
diocampista croata, dueño de muchísimos títulos con el 
‘Merengue’, dejó un emotivo saludo de despedida.

«El Real Madrid me lo ha dado todo. Fue un viaje largo, 
pero inolvidable. Ha terminado una etapa inolvidable, glo-
riosa y ganadora«, resume el adiós de Modric al club que lo 
vio coronarse como pocos.

«Ha terminado una etapa inolvidable, gloriosa y ganadora. 
Lo que he vivido me da más alegría. Recordar todo lo que 
he conseguido aquí es para estar muy alegre, aunque se ter-
mine. En el Real Madrid he crecido como jugador y como 
persona«, comentó.

«El Real Madrid me lo ha dado todo futbolísticamente y 
por eso estaré agradecido para toda la vida. Voy a ser siem-
pre madridista«, aseguró a los medios del club. «Ha sido un 
viaje largo, pero inolvidable. He crecido mucho como juga-
dor y como persona. Tengo otra casa fuera de mi casa, por-
que Madrid y España son como mi segunda casa», agregó 
el volante croata.

«Estoy muy contento y seguro de que con el tiempo seré 
aún más consciente de lo que he conseguido, porque voy a 
necesitar algún tiempo para sumar todas las emociones y 
todo lo que he conseguido aquí», contó.

Este viernes se confirmó 
que Jhon Jairo Sánchez 
continuará su carrera en 
el fútbol paraguayo. Según 
fuentes cercanas al cuadro 
azul, el extremo ecuatoria-
no se une al Club Guaraní 
en calidad de préstamo por 
un año, con opción de com-
pra. Además, Emelec reci-
birá un ingreso económico 
por la operación.

Sánchez, de 24 años, ten-
drá la oportunidad de dis-
putar la Copa Sudameri-
cana 2025 con el conjunto 

aurinegro, un torneo que 
podría servirle como vi-
trina internacional tras un 
primer semestre sin mayor 
protagonismo en el cuadro 
eléctrico.

Además se reveló que, el 
jugador no fue convocado 
por decisión técnica para el 
reciente partido ante Liga 
de Quito en Casa Blanca, 
una señal clara de que su 
salida ya estaba en marcha. 
Ahora, Sánchez buscará re-
lanzar su carrera en el fút-
bol paraguayo.

EMOTIVA DESPEDIDA DEL 10: 

Luka Modric “Mi casa 
13 años, mi casa para 
siempre”

RUMBO A EUROPA:

Moisés Ramírez continuará su 
carrera en el Kifisia FC de Grecia

FIN DEL CICLO:

Jhon Jairo Sánchez no seguirá en Emelec y 
tendría todo acordado para jugar en Guaraní
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En el regreso del Brasileirao, 
Flamengo, con Gonzalo Plata en 
cancha, superó 2-0 al Sao Paulo 
de Robert Arboleda (titular) en el 
Estadio Maracaná.

Gonzalo Plata arrancó desde el 
vamos y tuvo una gran actuación 
en cancha, nuevamente jugando 
como un falso 9 y cerca del cierre 
de la primera mitad, el tricolor es-
tuvo a nada de abrir el marcador 
con un potente remate.

En los segundos 45 minutos, el 
extremo participó al filtrar un 
gran pase para que Wesley de la 
asistencia y Luiz Araújo con un 
golazo firmó el 1-0 momentáneo 
a los 61′ en el Maracaná. Ya en el 
cierre del cotejo, el guayaquileño 
arrancó la jugada que acabó en el 
tanto de Wallace Yan para el 2-0 

definitivo.

Gran partido de Gonzalo Plata, 
el futbolista viene firmando bue-
nas actuaciones con el mengão y 
desde hace tiempo es uno de los 
referentes en el esquema de Filipe 
Luís. Por otro lado, Robert Ar-
boleda jugó los 90 minutos en el 
equipo dirigido por Hernán Cres-
po y tuvo una buen desempeño, 
aunque ya poco pudo hacer en las 
acciones de gol. Sin embargo, el 
central sigue siendo importante 
en la zaga del elenco paulista.

El Flamengo de Gonzalo Plata es 
líder con 27 puntos y su próximo 
rival será Santos FC. Mientras 
que el Sao Paulo se ubica en el 
puesto 15 con 12 unidades y en 
la siguiente fecha visitará a Bra-
gantino.

Manta FC celebró un valioso triunfo en el estadio Jocay 
al vencer 4-2 a Universidad Católica en un emocionante 
compromiso correspondiente a la fecha 20 de la LigaPro. 
Los locales pegaron primero con un gol de Jorge Valencia 
al minuto 12, pero rápidamente el empate llegó gracias a 
Byron ‘el trige’ Palacios, quien marcó para los camarattas 
al 14′.

El equipo manabita retomó la ventaja antes del descanso 
con un tanto de Jostin Alman al minuto 39, quien volvió 
a aparecer en el segundo tiempo para firmar su doblete al 
61’. Universidad Católica se acercó en el marcador con un 
penal bien ejecutado por Azarías Londoño al 74’, pero en 
el tiempo adicional, Manta sentenció el encuentro con el 
4-2 definitivo tras una gran jugada individual de Jordano 
Zambrano, que culminó con gol al 90+2.

Con este resultado, Manta FC toma aire en la tabla y ahora 
se alista para visitar a Libertad FC en la próxima jornada. 
Universidad Católica, por su parte, buscará recuperarse en 
casa cuando reciba a Vinotinto FC.

En un vibrante encuentro disputado en el Estadio Bella-
vista de Ambato, Independiente del Valle (IDV) logró una 
remontada para imponerse 2-1 ante Macará en el arranque 
de la Fecha 20 de la LigaPro Serie A 2025.

El conjunto celeste de Macará sorprendió al tomar la de-
lantera con un gol de Federico Paz a los 13 minutos. Sin 
embargo, la respuesta de los rayados no se hizo esperar, y 
a los 19 minutos, Jordy Alcívar igualó el marcador. El en-
cuentro se mantuvo intenso, pero fue en el segundo tiempo 
cuando Michael Hoyos, desde el punto penal al minuto 70, 
selló el 2-1 definitivo a favor de IDV.

Con esta victoria, Independiente del Valle consolida su li-
derato en el torneo con 40 puntos, mientras que Macará 
se mantiene en los últimos puestos con 22 unidades. En 
la próxima fecha, IDV recibirá a Aucas en casa, y Macará 
visitará a Técnico Universitario en el clásico ambateño.

LO GANÓ EL ATUNERO:

LA JOYA SE LLEVÓ EL DUELO DE ECUATORIANOS:

Flamengo de Plata derrotó al São Paulo de Arboleda en el Brasileirao

El Manta se quedó con los tres puntos ante la Católica

REMONTADA RAYADA:

Independiente del Valle 
venció a Macará en el Bellavista

La Tri se alista para lo que viene y aprovechará las Fechas 
FIFA de octubre y noviembre con una gira por Norteamé-
rica en modo mundial total.

La selección de Ecuador ya tiene asegurada su clasificación 
al Mundial de 2026 y solo resta completar el ciclo previo 
al sorteo de los grupos. Aunque el boleto está en mano, 
el verdadero trabajo apenas comienza: los próximos meses 
serán clave para la preparación de cara a la gran cita, con 
varios desafíos por afrontar.

Según información del periodista Diego Arcos, ya están 
definidos los amistosos que disputará la Tri durante las 
fechas FIFA de octubre y noviembre. En primer lugar, se 
medirá ante Estados Unidos y México; un mes después, los 
rivales serán Canadá y Nueva Zelanda.

ATENCIÓN: 

Ecuador tendrá cuatro amistosos finalizando el 2025
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Felipe Caicedo, delantero de Barcelona 
Sporting Club, atendió a los medios de co-
municación en zona mixta y apuntó fuerte 
en contra del arbitraje

DESCARGA AL ARBITRAJE

“No hemos sabido aprovechar la oportuni-
dad, hoy era un día importante para poder 
sumar de a tres y no se ha podido”

“También es una vergüenza que no se pue-
da jugar el tiempo que se tiene que jugar, el 
tiempo efectivo aquí es una vergüenza, tie-
ne que revisarse eso porque no es normal”

“Pasan más en el suelo que jugando, así no 
se puede jugar fútbol. No se puede parar el 
partido a cada momento, los árbitros tie-
nen que hacer jugar más”

“Esto es netamente una molestia mía, no sé 
si el equipo sienta lo mismo, pero yo creo 
que no es normal. Siempre pasa lo mismo”

Cristian “Tano” Nasuti, entre-
nador de Emelec, atendió a la 
prensa una vez finalizado el par-
tido donde el bombillo perdió 
ante LDUQ en Casa Blanca

«Yo sigo de interino hasta que la 
directiva decida si me quedo o 
no. Por ahora no hay novedades 
al respecto».

«La intención era hacer un blo-
que en el medio para hacer su-
perioridad numérica y hacer un 
bloque en el medio para tratar 
de impedir que circule el balón 
por ahí, salió bien hasta el penal 
de ellos»

«A partir del lunes hay que dar 
la vuelta a la página, la semana 
es larga para corregir muchas 
cosas y seguir creciendo. Se sale 
de esta situación ganando».

Liga de Quito derrotó en el Esta-
dio Rodrigo Paz Delgado a Eme-
lec por 2-0, en el partido por la 
fecha 20 de LigaPro.

El duelo arrancó siendo muy pa-
rejo, aunque el local buscaba las-
timar no era preciso y de a pocos 
todo era muy friccionado por par-
te de ambos clubes. El bombillo, 
por medio de Justin Cuero, creó 
una opción de riesgo y por poco 
sorprendía en la capital.

Liga de Quito comenzó a presio-
nar más y a los 26′, Alfonso Bar-
co metió mano dentro del área y 
el árbitro no dudó en dar la pena 
máxima para que Lisandro Alzu-
garay, con toda su calidad, de-
finiera el 1-0. A raíz del primer 
gol, el bicampeón se adueñó por 
completo de las acciones, Bryan 
Ramírez superó con claridad a la 
defensa eléctrica y Michael Estra-
da era el hombre más peligroso. 
Gracias a las intervenciones de 

Pedro Ortiz, el cuadro guayaqui-
leño se fue al descanso con una 
mayor diferencia en contra.

El complemento comenzó mal 
para Emelec, ya que Jean Quiñó-
nez cometió una mano in-sólita 
en el área y el juez dio la pena 
máxima para el cuadro univer-
sitario, pero Michael Estrada en 
esta oportunidad pateó mal y no 
pudo elevar la diferencia. Esto 
fue un respiro para el bombillo; 
sin embargo, los dirigidos por 
Tiago Nunes fueron una tromba y 
por medio de Daniel De La Cruz 
incomodaron mucho la banda de-
recha del rival, aunque le costó al 
Rey de Copas ser efectivo.

El ingreso y debut de José Angulo 
le dio otra cara al ataque del con-
junto guayaquileño, el delantero se 
buscó complementar con Marcelo 
Meli y generaron las chances de 
más peligro en el arco de Alexan-
der Domínguez. Los albos también 
metieron cambios como la entrada 
de Jeison Medina y el duelo fue 
intenso por un período, incluso se 
vio que la visita por momentos lo-
graba ser más con el balón.

Pero al minuto 78, Liga de Quito 
armó una gran jugada en la que 
Bryan Ramírez dio una asistencia 
de lujo y Fernando Cornejo, con 
un remate cruzado, selló el 2-0. 

Esto le dio mayor tranquilidad al 
bicampeón y con una presión alta 
estuvo cerca de elevar la diferen-
cia en el marcador. Por otro lado, 
Roberto Garcés vio la roja tras la 
revisión del VAR y dejó con un 
hombre menos al conjunto azul.

Liga de Quito demostró su jerar-
quía y de momento escaló al se-
gundo lugar (a la espera de Bar-
celona) con 36 puntos y quedó a 4 

de Independiente del Valle (líder). 
En la siguiente fecha recibirá a 
Deportivo Cuenca, pero antes ju-
gará contra Olmedo por la Copa 
Ecuador el próximo miércoles.

Emelec terminó con una racha de 
5 duelos sin conocer la derrota y 
con 22 puntos se mantendrá en 
zona de descenso por una jornada 
más. Su próximo rival será Mus-
huc Runa en el George Capwell.

EL BOMBILLO EN ZONA DE DESCENSO:

Emelec pierde ante LDUQ en el estadio Rodrigo Paz Delgado

DURA DESCARGA ¿SIGUE EN EMELEC? 

Felipe Caicedo contra el arbitraje: “Es una 
vergüenza, los árbitros tienen que hacer jugar más”

Nasuti: «Yo sigo de interino hasta que 
la directiva decida si me quedo o no. 
Por ahora no hay novedades al respecto»
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Barcelona SC no ha logrado sacar 
buenos resultados desde la llega-
da de Ismael Rescalvo y esta noche 
empató en el Estadio Monumental 
frente a Técnico Universitario.

“Hoy tuvimos opciones, el rival con 
muy poco nos están generando go-
les, debemos ser más contundentes 
en las dos áreas. La sensación que 
son partidos controlados, domina-
mos el juego, generamos opciones 
de gol y el rival con muy pocas lle-
gadas nos hace un gol”

“Esto no es parte individual es parte 
de equipo, en el partido hemos per-
dido balones que no debemos per-
derlos, hemos cometido errores no 
forzados, son situaciones que hemos 
hablado y que hemos trabajado, son 
detalles que no nos han permitido 
ser más dominantes, tenemos que 
aprender de esas situaciones generar 
opciones de ataque. Nosotros entra-

mos en aceleraciones innecesarias, 
nosotros seguro ajustando esos de-
talles el equipo va a ganar, en todos 
los partidos que hemos jugado he-
mos merecido la victoria, el equipo 
ha crecido mucho en la fase ofensi-
va, estamos encontrando ventajas, 
estamos muy cerca del a victoria, es-
toy seguro que el equipo va a crecer 
muchísimo

“Cuando vienen equipo como liber-
tad y técnico que se meten con bas-
tante gente en medio, nos ha costa-
do jugar con las ansiedades del rival 
y cuando más los teníamos viene el 
empate de ellos y ahí hemos entrado 
en 20 minutos donde permitimos al 
rival crecer y en el segundo tiempo 
la sensación era que el gol estaba 
cerca de llegar, hemos tenido opor-
tunidades claras para hacer goles. Yo 
no me dejo llevar por la situación de 
no haber ganado pero en mi parte 
como DT tengo que analizar más 

allá del resultado. Nosotros en los 
tres partidos lo hemos hecho muy 
bien y falta mejorar algunos aspec-
tos, debemos ser autocríticos como 
equipo y corregir esos algunos as-
pectos

“La verdad que la jugada del gol de 
Parrales la hemos visto desde mu-
chos ángulos y me genera muchas 
dudas. La verdad es un gol legal que 
nos pudo haber dado la victoria.

“Rescato que somos un equipo pro-
tagonista con el balón, son situacio-
nes que debemos ajustarlas, hoy la 
sensación que hemos tenido es que 
hoy por momentos nos hemos ace-
lerado muy rápido.

La realidad es que hemos empata-
do, pero en los tres partidos hemos 
estado muy cerca de ganar. Mi obli-
gación como DT es analizar el desa-
rrollo más allá del resultado”

Barcelona no pudo con el colista Técnico 
Universitario y resignó un amargo empate 
1-1 la noche de este sábado en el estadio 
Monumental de Guayaquil, en partido de 
la fecha 20 de la primera etapa de LigaPro 
2025.

El ídolo comenzó de gran manera tras un 
gran pase y centro de Jhonny Quiñónez 
para que Janner Corozo ganara la marca y 
definiera el 1-0 en tan solo 4 minutos. Esto 
permitió controlar el balón al dueño de 
casa, pero sin ser profundo. El rival, poco 
a poco, reaccionó con una buena presión y 

aprovechando los espacios, y al minuto 20, 
Byron Castillo regaló el esférico y Jean Car-
los Blanco aprovechó para sacar un potente 
remate y estampar el 1-1 parcial en Guaya-
quil.

El equipo amarillo se lanzó al ataque, pero 
encontró una versión imprecisa de Miguel 
Parrales y la falta de efectividad impidió 
estar en ventaja, mientras que el conjunto 
ambateño supo neutralizar el mediocam-
po y, por medio de contraataques, trató de 
generar peligro y se fue al descanso con la 
igualdad.

Barcelona empata ante Técnico Universitario en el Monumental

Con los ingresos de Felipe Caicedo y Wi-
llian Vargas, el elenco torero trató de en-
contrar el segundo tanto, pero le estaba 
costando generar daño ante una defensa 
ordenada de Técnico Universitario. Sin 
embargo, la historia cambió al minuto 72, 
cuando Édison Carcelén dejó con uno me-
nos a la visita tras su falta sobre Byron Cas-
tillo.

Barcelona intentó aprovechar la ventaja nu-
mérica, impuso todo su poderío en ofensi-
va y se encontró con las grandes respuestas 
del golero Yhonatann Yustiz. Llegando al 

minuto 85, Miguel Parrales ganó por arri-
ba y, con un frentazo, definió el 2-1; pero 
minutos después el VAR revisó y anuló la 
acción por un fuera de juego previo. Sobre 
el final, ambos intentaron encontrar el gol 
de la victoria y ninguno lo logró.

Ismael Rescalvo sumó su tercer empate al 
hilo y no ha logrado conseguir una victoria 
desde su llegada a Barcelona. Por medio de 
este resultado, el ídolo del Astillero bajó al 
tercer lugar con 35 puntos y en la siguiente 
fecha visitará a Delfín.

AFIRMA MERECER MÁS:

Rescalvo: “Mi obligación como 
entrenador es analizar más allá del resultado”
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El alcalde de Guayaquil, Aquiles Alvarez, 
lideró la deliberación pública de rendición 
de cuentas correspondiente al año 2024, un 
espacio que calificó como un “hito históri-
co”, al ser la “primera vez en la historia” que 
el Municipio expone de manera abierta y 
transparente su gestión ante la ciudadanía.

La jornada se desarrolló en el Salón José Joa-
quín de Olmedo y Maruri, con la participa-
ción de representantes de la Asamblea Local 
Ciudadana, el Consejo Consultivo Cantonal 
de Jóvenes, Personas Adultas Mayores y So-
ciedad Civil, así como ciudadanos que remi-
tieron inquietudes previamente.

En su intervención, el Burgomaestre desta-
có que la actual administración vivió una 
“curva de aprendizaje”, ya que la mayoría 
de su equipo asumió por primera vez fun-
ciones públicas. Subrayó que el primer año 
se centró en ordenar la gestión adminis-
trativa, financiera y distrital, así como en 
reactivar la obra pública. “A partir de este 
segundo año, después de enrumbar lo ad-
ministrativo, lo económico, obra pública, 
orden en lo distrital, nos vamos a meter de 
cabeza en lo social, por eso en la Dirección 
de Salud hemos aumentado el presupuesto, 
ya supera los USD 14 millones; en todos los 
Hospitales del Día superamos más de 3.000 
atenciones diarias gratuitas”, puntualizó.

Finanzas saneadas, 
obra pública reactivada
 
Alvarez informó que, durante 2024, se ejecu-
tó el 94% del presupuesto municipal, que al-
canzó los USD 685 millones. De este monto, 
USD 220 millones se destinaron a obra públi-
ca, con énfasis en el distrito 2, que compren-
de las parroquias Pascuales y Tarqui Popular. 
Recordó que la ciudad fue redistritalizada en 
Áreas de Gestión Administrativa (AGA) para 

impulsar inversiones equitativas.
Entre los proyectos ejecutados se incluyen 
más de 1.200 kilómetros de vías interveni-
das, soluciones viales en las avenidas de Las 
Américas, Isidro Ayora y Juan Tanca Ma-
rengo, pasos peatonales en la Vía a la Costa 
y la avenida Narcisa de Jesús, así como la 
construcción de los mercados Chongón y 
Norte. Además, mencionó el avance de la 
Terminal Terrestre Vía a la Costa, con un 
progreso del 67%, y la Planta Los Merinos, 
que permitirá tratar el 100% de las aguas 
residuales de la ciudad.

Servicios sociales 
para dignificar vidas
 
En el ámbito social, destacó la rehabilita-
ción de cuatro guarderías municipales que 
permanecieron cerradas por años y que se 
reabrirán este mes, la habilitación de un CE-
TAD para hombres en el Hospital Bicentena-
rio y la apertura de una clínica especializada 
para mujeres y niños víctimas de violencia 
sexual. “Eso para nosotros es fundamental, 
muy poca gente habla (…) hoy el Municipio 
lo prioriza”, enfatizó el Alcalde.

Movilidad, ambiente y deporte
 
Sobre movilidad y transporte, informó que 
se entregó la Tarjeta Guayaca, que congela 
el pasaje en USD 0,30 con tarifa social, y se 
puso en funcionamiento la Troncal 4 de la 
Metrovía, con unidades nuevas equipadas 
con aire acondicionado y wifi. “Entre las 4 
troncales Guayaquil va a tener 195 unida-
des”, detalló.

Además, mencionó la finalización del es-
tudio del proyecto Fluvivía, cuya primera 
fase contempla la construcción de muelles 
en la Caraguay y el Malecón 2000. Recordó 
la implementación de nuevas rutas como 

Centro, Urdesa y Santa Ana, y la elabora-
ción de la Guía de Diseño de Calles con 
apoyo de Bloomberg. En infraestructura 
vial, destacó los estudios para la vía alterna 
Chucho Benítez en la Entrada de la 8.

En cuanto a servicios básicos, se destinaron 
más de USD 35 millones para dotación de 
agua potable y alcantarillado, incluido el 
Quinto Acueducto, que permitirá dotar de 
agua potable a Monte Sinaí y sectores ale-
daños. “Avanzamos en un proceso que no 
demora menos de 16 meses para que Mon-
te Sinaí y alrededores tengan agua potable 
de una vez por toda”, precisó.

Resaltó además que Guayaquil ha sido de-
signada Capital Americana del Deporte 
para 2026, gracias a proyectos deportivos y 
la entrega de tarjetas Guayaca Sport gratui-
tas para jóvenes atletas. Asimismo, anunció 
que la ciudad recibirá USD 3,5 millones de 
la Unión Europea para fortalecer progra-
mas que impulsan la reconstrucción del 

tejido social.

Bienestar ciudadano y transparencia
 
Durante su exposición recordó, además, la 
organización de corredores comerciales, 
ferias ciudadanas, la entrega anual de más 
de 10.000 títulos de propiedad, la incorpo-
ración de la línea 181, la contratación de 
más de 660 agentes de control municipal y 
la implementación de Estaciones de Acción 
Segura en coordinación con la comunidad.

La jornada concluyó con la intervención de 
representantes ciudadanos. “Veo con muy 
buenos ojos que se esté aperturando este 
espacio para que la ciudadanía esté infor-
mada”, dijo Nelson Estacio, representante 
del Consejo Consultivo Cantonal de Jóve-
nes. Por su parte, Geovanny Ortíz, presi-
dente de la Asamblea Local Ciudadana de 
Guayaquil, afirmó: “Valoramos este trabajo 
que ha hecho el Alcalde de dar apertura 
(…) la ciudadanía tiene que empoderarse”.

Alcalde Aquiles Alvarez presentó rendición 
de cuentas y resaltó el fortalecimiento del eje social
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La suspensión de la concesión del 
Registro Ambiental para la cons-
trucción de la solución vial en la 
intersección de las avenidas del 
Bombero y Leopoldo Carrera, en 
el sector de Los Ceibos, afecta gra-
vemente la credibilidad de Ecua-
dor ante los organismos multilate-
rales y detiene una obra clave para 
la movilidad de Guayaquil.

Así lo manifestó el alcalde Aquiles 
Alvarez la tarde de este viernes 11 
de julio, durante un pronuncia-
miento en el Salón José Joaquín 
de Olmedo y Maruri, luego de co-

nocerse la decisión de la Prefectu-
ra del Guayas de acoger el pedido 
del Ministerio de Ambiente (MA-
ATE) para suspender el registro, 
lo que interrumpe la ejecución de 
un proyecto financiado con más 
de USD 14 millones del Banco de 
Desarrollo de América Latina y 
Caribe (CAF). “Esto es un pésimo 
precedente”, enfatizó.

El Burgomaestre aclaró que no 
existe sustento técnico ni jurídico 
para paralizar la obra, que cuenta 
con Garantía Soberana emitida 
por el propio Gobierno y cumple 

todos los requisitos legales. “Los 
ecuatorianos, los guayaquileños 
somos suficientemente inteligen-
tes para captar que esta es una 
decisión 100% política después de 
que hemos cumplido con el debi-
do proceso; dos informes, entre el 
4 y 7 de julio (emitidos por) Pre-
fectura y MAATE, en territorio, 
después de constatar y levantar 
información, concluyen que no 
hay ningún problema con el re-
gistro ambiental”, precisó.

En la misma línea, la directora de 
Ambiente, Isabel Tamariz, sostu-
vo que los informes del Ministe-
rio de Ambiente y de la Prefectura 

no señalan incumplimientos por 
parte de la Municipalidad. “Es im-
portante mencionar que nosotros 
en función de lo que responde a la 
normativa ambiental, tenemos el 
lineamiento de la CAF de las sal-
vaguardas ambientales, hicimos 
socialización de esta obra”, indicó.

Alvarez también rechazó que se 
utilicen 3.000 supuestas denun-
cias ciudadanas como argumento 
para frenar el proyecto, cuando 
hasta ahora no han sido presenta-
das. Asimismo, advirtió que esta 
paralización afecta directamente 
alrededor de 1.500 empleos, entre 
directos e indirectos, además de 

poner en riesgo futuros financia-
mientos internacionales. “No sé 
si algún multilateral viendo este 
tipo de decisiones, entregando re-
gistros ambientales y quitándolos 
a dedo, se atreva aprobar nuevos 
préstamos”, señaló.

Recordó, además, que una inter-
vención anterior en la avenida Del 
Bombero enfrentó una acción de 
protección que extendió la ejecu-
ción de 20 meses a casi cinco años. 
“Da pena que, por una agenda, 
que todos conocemos porque to-
dos los días hay una bomba nue-
va, esta agenda frene el desarrollo 
de Guayaquil”, concluyó.

Como parte de las celebraciones por las 
fiestas julianas, el Palacio Municipal revela 
un secreto que durante décadas permane-
ció oculto: las palabras en latín que reposan 
en la base de sus cúpulas vuelven a brillar 
con pintura dorada, devolviendo vida a un 
mensaje que honra los principios que sos-
tienen la gestión pública.

En una inspección reciente se identifica-
ron ocho inscripciones que simbolizan 
la esencia de la ciudad y su gobierno. Por 

disposición del alcalde Aquiles Alvarez, se 
restauraron en homenaje al arquitecto ita-
liano Francesco Maccaferri, autor de este 
emblema patrimonial inaugurado hace 97 
años y declarado ícono de la arquitectura 
cívica de Guayaquil.

Los epígrafes revelados son:
 
URBS = ciudad
PATRIA = tierra natal
ARS = arte o habilidad

LABOR = trabajo o esfuerzo
IUS = derecho o justicia
LEX = ley
MENS = mente e intelecto
VIS = fuerza o poder
 
Este hallazgo se suma a otras frases que, 
desde su construcción, se mantienen como 
testimonio de autonomía y visión: AERE 
PROPRIO CIVITAS EXTRVXIT MVNI-
CIPALIDAD (“Municipalidad construida 
con recursos propios de la ciudad”), visi-

ble en la cara norte, y AD MCMXXVIII 
A FUNDAMENTIS (“Edificado en el año 
1928 desde los cimientos”), en la fachada 
sur. Los frentes este y oeste conservan las 
palabras HONOR Y PATRIA.

Hoy, estos símbolos rescatados invitan a 
guías turísticos, estudiantes, arquitectos y 
ciudadanía a redescubrir la memoria viva 
de Guayaquil, una ciudad que reafirma su 
identidad en cada detalle de su patrimonio.

Palabras en latín vuelven a brillar en el Palacio Municipal

Municipio de Guayaquil rechaza suspensión de 
obra vial por falta de sustento técnico y legal
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Los 7 monumentos más 
antiguos de Guayaquil
Guayaquil resguarda en sus calles una valiosa colección de monumentos que evocan a los 
personajes y hechos que marcaron su devenir histórico. Estas esculturas, muchas centena-
rias, conforman un patrimonio que desafía el paso del tiempo y mantiene viva la memoria 
de valores como la libertad, el civismo y el progreso.

1. Vicente 
Rocafuerte (1880)
 
El primer monumento 
de la ciudad rinde tribu-
to a Vicente Rocafuerte, 
presidente de la Repúbli-
ca y gobernador de Gua-
yaquil. Fue inaugurado 
en enero de 1880 en la 
plaza San Francisco y es 
obra del escultor francés 
Aime Millet. Sobrevivió 
al gran incendio de 1896 
y exhibe dos placas que 
destacan “su compro-
miso con la educación” 
y “su solidaridad ante 
la epidemia de fiebre 
amarilla”.

2. Simón Bolívar 
(1889) 

Situado en el actual 
Parque Seminario, 
este monumento 
ecuestre fue escul-
pido por Giovanni 
Anderlini y fundido 
en bronce. La base 
de mármol de Ca-
rrara lleva la firma 
de Rocco Queirolo. 
Fue inaugurado en 
1889 como home-
naje al Libertador 
de América.

3. José Joaquín de 
Olmedo (1892)

 Realizado por 
Jean-Alexandre 
Falguière e inau-
gurado en 1892, se 
ubica en el Male-
cón 2000, a la altu-
ra de la avenida 
Olmedo. La obra 
incluye alegorías 
al río Amazonas y 
a Huayna Cápac, 
exaltando la figura 
del poeta y político 
guayaquileño, 
protagonista de la 
independencia de 
la ciudad.

4. Pedro Carbo 
(1895)
 
Tallado en már-
mol por Augusto 
Faggioni y finan-
ciado con aportes 
ciudadanos, este 
monumento se 
inauguró en 1895. 
Está frente a la 
Basílica Menor 
de La Merced, en 
la intersección 
de Pedro Carbo 
y Víctor Manuel 
Rendón.

5. Antonio José 
de Sucre (1909)
 

Otra obra de 
Faggioni honra 
al Mariscal Sucre 
y a los héroes 
de la Batalla de 
Pichincha. Fue 
develada en 1909 
en la Plaza de la 
Administración, 
junto al Palacio 
Municipal.

6. Columna de los 
Próceres (1918)

 Diseñada por Agus-
tín Querol y conclui-
da por José de Mon-
serrat, esta columna 
monumental se erigió 
en 1918 para home-
najear a los gestores 
de la independencia 
del 9 de octubre de 
1820. Se encuentra en 
la Plaza del Cente-
nario, cuyo entorno 
fue culminado en 
1920 para celebrar el 
primer centenario de 
la gesta libertaria.

7. La Rotonda 
(1937)
 
Finalizada en 
1937 por el escul-
tor español José 
Antonio Homs, 
recuerda el his-
tórico encuentro 
entre Simón Bolí-
var y José de San 
Martín. Ubicada 
en la intersección 
de la avenida 9 
de Octubre y el 
Malecón Simón 
Bolívar, es uno de 
los emblemas más 
icónicos.

Preservar estos hitos y difundir su significado fortalece 
la memoria colectiva de una ciudad que honra su pasa-
do mientras proyecta su desarrollo.



LOCAL 19Lunes,,  julio 14 de 2025

www.kchnews.com

DIARIO DIGITAL

NEWS

La Perla del Pacífico vive sus Fiestas Julia-
nas celebrando 490 años de historia, iden-
tidad y progreso, y rinde homenaje a insti-
tuciones que han marcado el desarrollo de 
generaciones.

Entre ellas, el Colegio Cristóbal Colón se 
mantiene como uno de los centros educati-
vos más emblemáticos del sur de la ciudad.

En el tradicional Barrio del Centenario, 
esta joya arquitectónica abrió sus puertas 
el 28 de mayo de 1911. Desde entonces, ha 

formado líderes que han dejado una huella 
imborrable en la vida del país: seis expre-
sidentes de la República, tres exvicepresi-
dentes, ministros, alcaldes, empresarios y 
deportistas pasaron por sus aulas.

Fundado bajo los principios de la congrega-
ción salesiana, el Cristóbal Colón combina 
tradición, disciplina y renovación constante. 
“Brindamos líderes positivos ante la sociedad, 
personas que puedan tener a lo largo de toda 
su vida estudiantil una formación integral para 
poder brindar lo mejor de sí”, destaca Érick 

Magallanes, exalumno y rector del plantel.

Este aniversario 490 encuentra al colegio 
fortalecido y mirando al futuro. “Han pa-
sado 114 años y es hora de renovarnos, no 
solamente hemos pensado en espacios de-
portivos, hoy tenemos una cancha sintética 
recién inaugurada, tenemos también espa-
cios como la piscina que han sido vincula-
dos nuevamente al servicio educativo. He-
mos apostado a la innovación, tenemos un 
maravilloso laboratorio de robótica también 
inaugurado de este año”, añade Magallanes.

Junto a esta institución se erige la iglesia 
María Auxiliadora, que complementa el le-
gado del barrio, punto de encuentro para la 
comunidad y escenario de actividades cul-
turales como la Ruta de las Iglesias.

En estas Fiestas Julianas, Guayaquil reco-
noce el valor de sus espacios históricos y 
educativos, reafirmando su compromiso 
con la preservación de su identidad y el 
impulso de una ciudad que crece con sus 
instituciones vivas.

En sus 490 años, Guayaquil proyecta su historia
viva con el Cristóbal Colón, formador de líderes
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54 pequeños y medianos produc-
tores agropecuarios de las comu-
nidades Agua Fría y Bonce del 
cantón Santa Ana, en Manabí, se 
graduaron de las Comunidades 
de Aprendizaje agrícolas y pecua-
rias, una vez que culminaron los 
ocho módulos de aprendizaje. 
Los módulos fueron impartidos 
por los técnicos del Ministerio de 
Agricultura y Ganadería (MAG) 
en Manabí, como parte del Pro-
yecto Nacional de Reconversión 
y Sostenibilidad Ganadera, cuyo 
objetivo es contribuir desde el Es-
tado con la mejora de productivi-
dad en el sector ganadero, a través 
de la implementación de buenas 
prácticas en el manejo del sector 
bovino.
Durante seis meses, los partici-
pantes aprendieron sobre manejo 
del hato bovino; nutrición y ali-
mentación animal; introducción, 
diseño y establecimiento a los 
sistemas silvopastoriles; manejo 
agroecológico de plagas y enfer-
medades; manejo de la fertilidad, 
propagación de especies forestales 
y arbustivas – forrajeras; prácticas 

de mantenimiento en silvopasto-
riles; manejo sanitario del hato 
bovino y la implementación de 
sistemas silvopastoriles y mejoras 
para la calidad de leche.
De igual forma, los productores 
fueron capacitados en las Co-
munidades de Aprendizaje de la 
AFC, que son escuelas de campo 
que utilizan la metodología de 
aprender - haciendo en 14 mó-
dulos, con lo cual los productores 
adquieren habilidades prácticas, 
mientras aplican los conocimien-
tos en sus propias fincas, este en-
foque fomenta la sustentabilidad 
como una estrategia clave para 
garantizar la soberanía alimenta-
ria y el desarrollo rural.
Galo Naula, director Distrital del 
MAG Manabí, incentivó a los 
productores agropecuarios a se-
guir capacitándose, “estoy seguros 
que los conocimientos adquiridos 
serán replicados a sus familiares, 
lo que a corto tiempo permitirá 
mejorar la producción”. 
De igual forma, Alexandra Reina, 
gerente del Proyecto Nacional de 
Reconversión Ganadera, destacó 

el trabajo que ejecuta el Gobierno 
en territorio con el único objetivo 
de mejorar la producción ganade-
ra, “en Manabí se han entregado 
kits pecuarios con subvenciones 
de hasta el 75%, ya que este tipo 
de herramientas son indispen-
sables en las labores diarias del 
campo”. 
Karla Cedeño, una de los benefi-

ciarios, agradeció el apoyo reci-
bido del MAG, “cada uno de los 
módulos impartidos fueron de 
interés para nosotros, la parte téc-
nica aplicada con los saberes an-
cestrales nos permite mejorar la 
producción y con ello mejorar el 
estatus económico de las familias 
rurales”.
Los productores agropecuarios se 

benefician de iniciativas guber-
namentales que buscan mejorar 
la producción agrícola y ganade-
ra, que incluye el mejoramiento 
de sistemas de producción y la 
asistencia técnica especializada 
proporcionada por técnicos del 
MAG, estas acciones están des-
tinadas a impulsar la eficiencia y 
sostenibilidad en la producción.

Productores de Manabí se gradúan de las 
Comunidades AFC y de las Escuelas de Fortalecimiento Pecuario
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Fundación Terminal Terrestre de Guayaquil 
presentó su rendición de cuentas 2024

En cumplimiento con el mandato de transparencia y participación 
ciudadana, la Fundación Terminal Terrestre de Guayaquil (FTTG), 
realizó su acto oficial de Rendición de Cuentas correspondiente al 
período 2024, destacando los logros alcanzados, los retos enfrenta-
dos y las proyecciones para el próximo año.

Durante el evento se abordaron temas clave como el avance en la 
construcción de la nueva Terminal Terrestre Municipal Costa, una 
obra de gran impacto para la conectividad regional, que responde a 
las crecientes necesidades de movilidad en el sector suroeste de la 
ciudad.

En el ámbito financiero, se presentó un informe detallado sobre la 
gestión responsable y eficiente de los recursos de la institución, des-
tacando el cumplimiento de metas presupuestarias, la optimización 
de procesos administrativos y el fortalecimiento de la sostenibilidad 
financiera.

Asimismo, se expuso el trabajo realizado en la gestión de las estra-
tegias de seguridad de la terminal terrestre matriz, fortaleciendo el 
Grupo de Inteligencia de la Terminal (GIT), garantizando un servi-
cio ágil y confiable para los miles de usuarios que a diario transitan 
por esta importante estación.

El evento contó con la intervención especial de la Dra. Rosa Villa-
gómez, vicepresidenta de la Asamblea General Ciudadana, quien 
participó en representación de este organismo. En su intervención, 
la Dra. Villagómez felicitó el compromiso institucional de la Funda-
ción con la ciudadanía y auguró “un nuevo año de gestión exitosa, 
transparente y cercana a las necesidades de la comunidad”.
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Con un fuerte enfoque en la atención in-
tegral a madres gestantes y sus bebés, el 
proyecto Semillas, del Banco de Alimentos 
DIAKONÍA de la Arquidiócesis de Guaya-
quil, se consolida como una iniciativa in-
tegral, que busca prevenir la Desnutrición 
Crónica Infantil (DCI) desde la etapa más 
temprana de la vida. Acompaña a mujeres 
embarazadas y a sus hijos hasta los 2 años, 
brindándoles atención alimentaria, segui-
miento médico- nutricional, formación en 
buenas prácticas de cuidado infantil, forta-
lecimiento del núcleo familiar y acompaña-
miento espiritual. El programa, que cuen-
ta con el respaldo de la Secretaría Técnica 
Ecuador Crece Sin Desnutrición Infantil.

“Estamos muy comprometidos con las cau-
sas que apoya el Banco de Alimentos. Sa-
bemos que no solo se trata de una necesi-
dad alimentaria, sino también de servicios 
complementarios para madres y niños”, se-
ñaló María Pilar Vela, Coordinadora Técni-
ca del Consejo Consultivo para la preven-
ción y reducción de la desnutrición crónica 
infantil.

A través de la articulación con entidades 
públicas, privadas, académicas, de la socie-
dad civil y la iglesia; SEMILLAS promueve 

un enfoque territorial y multisectorial que 
pone en el centro el desarrollo infantil tem-
prano como base para romper los ciclos de 
pobreza y desigualdad.

“Ser parte del proyecto Semillas es una 
misión que Dios pone en nuestras vidas”, 
expresó Martha Villafuerte de las Pastoral 
de los Niños por Nacer. Además, enfatizó, 
“No solo contribuimos, sino que devolve-
mos las bendiciones que hemos recibido, 
acompañando a cada mamita beneficiaria 
con esperanza y oportunidades, tanto para 
ella como para su bebé”.

Entre los testimonios destaca el de María 
Espinoza, una joven madre del sector Pa-
raíso de la Flor, quien recibe apoyo a través 
de este proyecto. “Estoy muy agradecida 
por la ayuda que me dan para mí y mi hijo. 
Recibo desayuno y almuerzo, pañales, toa-
llitas húmedas y todo lo necesario para el 
bienestar de mi bebé, que ahora tiene siete 
meses”, relató.

En este evento como Banco de Alimentos 
DIAKONÍA marcamos un hito; con la fir-
ma del convenio multisectorial Pacto por la 
Vida y la Nutrición, un acuerdo de corres-
ponsabilidad intersectorial para fortalecer 

la lucha contra la Desnutrición Crónica 
Infantil desde un enfoque integral, territo-
rial y sostenible. Este pacto reconoce que la 
DCI es un problema multicausal, vincula-
do no solo a la alimentación, sino también 
a factores como el acceso a  servicios de sa-
lud, agua segura, saneamiento, educación, 
condiciones socioeconómicas y prácticas 
de cuidado. Por ello, representa una alianza 
sólida entre sectores estratégicos, consoli-
dando esfuerzos conjuntos para garantizar 
el derecho de niñas y niños a crecer sanos, 
seguros y con igualdad de oportunidades.

Semillas representa una articulación efec-
tiva entre la Iglesia, los sectores públicos 
– privados, las organizaciones sociales y 
voluntarios, brindando apoyo concreto a 
quienes más lo necesitan y fortaleciendo el 
tejido comunitario desde la fe y la solida-
ridad.

Sobre el Banco de Alimentos DIAKONÍA: 
Es una organización sin fines de lucro, filial 
de la Arquidiócesis de Guayaquil, cuya mi-
sión es reducir el hambre en la población 
vulnerable de la ciudad, gestionando la re-
colección y rescate de alimentos, evitando 
el desperdicio de recursos que ya no son 
comercializables, pero sí consumibles.

Actualmente, la organización beneficia a 
129 organizaciones sociales (fundaciones) 
condistintos ejes de acción, tales como: 
refugios, asilos, parroquias, comedores, 
escuelas y colegios comunitarios, centros 
de rehabilitación, entre otras instituciones, 
donde atienden a niños, niñas, jóvenes, 
adultos mayores y familias que viven en zo-
nas vulnerables de la ciudad de Guayaquil 
y sus alrededores, llegando a más de 38,000 
beneficiarios.
 
Sobre Semillas: Es el proyecto emblemá-
tico del Banco de Alimentos DIAKONÍA, 
orientado a prevenir la desnutrición cró-
nica infantil (DCI) mediante un acompa-
ñamiento integral a mujeres embarazadas, 
en período de lactancia, y a niños menores 
de dos años. A través de acciones coordi-
nadas en seguridad alimentaria, educación 
nutricional y fortalecimiento comunitario, 
y con un enfoque multisectorial que arti-
cula esfuerzos de salud, desarrollo social 
y participación comunitaria, el proyecto 
contribuye significativamente a mejorar la 
calidad de vida de las familias en situación 
de vulnerabilidad.

Banco de Alimentos DIAKONÍA de la Arquidiócesis de Guayaquil
fortalece la lucha contra la desnutrición infantil con la
BRIGADA – EXPO SEMILLAS DEL CAMBIO 2025
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La capital ecuatoriana fue el escenario del lan-
zamiento de la V edición del Women Economic 
Forum (WEF) en Ecuador, evento que reunió a 
autoridades, medios de comunicación y repre-
sentantes de diversos sectores en la Cancillería 
ecuatoriana, ubicada en el centro norte de la 
capital. La actividad contó con la presencia de 
destacados líderes gremiales, emprendedoras, 
académicas y expertas en temas de diversidad   
y economía, quienes compartieron su visión so-
bre el liderazgo colaborativo y la importancia de 
promover la inclusión en todos los ámbitos.
A poco tiempo de que Ecuador se ubicó en la 
posición 16 /50 en el Índice Global de Brecha de 
Género de 2024 del Foro Económico Mundial, 
Women Economic Forum se posiciona como 
una de las plataformas más grandes del mundo 
dedicada al liderazgo y empoderamiento fe-
menino, iniciativa que nació en India y actual-
mente cuenta con 144 capítulos desarrollados a 
escala global. Este foro internacional ha logra-
do consolidarse como un espacio de encuentro 
para celebridades, ganadores de premios Nobel, 
gobernantes, empresarios, tomadores de deci-
siones y expertos en diversas áreas. 
El evento en Quito sirvió como preludio a la 
V edición de WEF Ecuador que se realizará en 
Cuenca, en Jardines de San Joaquín, el 11 de 
septiembre de 2025. La Atenas del Ecuador, re-
conocida mundialmente como uno de los des-
tinos turísticos de mayor calidad y relevancia 
cultural, reunirá a reconocidos speakers nacio-

nales e internacionales desde, España, Estados 
Unidos, México, Costa Rica, Panamá, Colom-
bia, Argentina, Brasil entre otros que suman 14 
países participantes, que abordarán temas rela-
cionados con el liderazgo, negocios, emprendi-
miento, transformación e innovación.
Women Economic Forum trabaja en más de 150 
países, promoviendo el liderazgo colaborativo y 
la participación de hombres y mujeres en todos 
los ámbitos económicos y sociales. La edición en 
Cuenca promete ser un espacio único de inspi-
ración, diálogo y acción, mejores prácticas re-
gionales para seguir impulsando el avance de los 
negocios, productividad y estrategias. 
Catalina Cajías Jaya, Directora del Women Eco-
nomic Forum Ecuador, expresó: "WEF no es 
solo un foro, es un movimiento global que po-
tencia la voz, la visión y el valor de las mujeres 
como agentes clave del cambio. Desde Ecuador, 
nos proyectamos al mundo conectando lideraz-
go con propósito, innovación con sensibilidad 
humana y acción con impacto. Este espacio no 
solo visibiliza el talento femenino: lo posicio-
na como fuerza estratégica para un desarrollo 
más consciente, colaborativo y sostenible. WEF 
Ecuador 2025 será el punto de encuentro donde 
las ideas se transforman en alianzas y las alian-
zas en legados."
Próximo evento en Cuenca
Antes del evento en Cuenca, el 15 de julio se lle-
vará a cabo una charla magistral titulada “Des-
cifrando las economías emergentes”, dirigida a 

En la actualidad, muchos consumidores son 
conscientes al realizar sus compras y buscan op-
ciones de productos o servicios que provengan 
de prácticas ambientales y sociales responsables. 
Según la Corporación Ecuatoriana para la Res-
ponsabilidad Social y Sostenibilidad (CERES), 
en su estudio sobre Consumo Responsable rea-
lizado en Ecuador en 2021, al menos el 66% de 
los consumidores prioriza la adquisición de pro-
ductos y servicios que ofrecen información clara 
sobre su desempeño ambiental. 

En la actualidad, el término "greenwashing" 

hace referencia a prácticas engañosas que bus-
can sugerir o afirmar que un producto o servicio 
es más sostenible de lo que realmente es. Básica-
mente, consiste en un intento de mejorar la per-
cepción pública de la marca o la empresa.

Además del greenwashing que se relaciona con 
afirmaciones vinculadas a la sostenibilidad, es 
decir que abarca no solamente aspectos ambien-
tales sino sociales; otros tipos de washing se van 
señalando en la actualidad: el Rainbow-was-
hing, por ejemplo, centrado en aparentar un 
compromiso con la comunidad LGBTQ+; el 

Purplewashing: relacionado con la igualdad 
de género; o el ODSwashing: que se refiere a la 
mala utilización de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible (ODS). 

Actualmente, existen diversas regulaciones y 
guías destinadas a combatir el greenwashing, 
con el fin de promover la transparencia en la co-
municación de prácticas sostenibles. Por ejem-
plo, en la Unión Europea, la Directiva sobre De-
claraciones Ambientales y el Reglamento sobre 
Productos Ecológicos establecen requisitos cla-
ros y estrictos para las afirmaciones ambientales 

realizadas por las empresas.

A nivel local, desde CERES se procura, a tra-
vés de charlas y capacitaciones, identificar estas 
malas prácticas de comunicación para poderlas 
erradicar. La correcta aplicación de las estra-
tegias de comunicación en materia de sosteni-
bilidad no solo protege a los consumidores de 
posibles engaños, sino que también permite a las 
empresas diferenciarse positivamente en el mer-
cado, fortaleciendo su reputación a través de la 
honestidad, la transparencia y un compromiso 
auténtico con la sostenibilidad.

Desde la experiencia de Evangelina Gómez Du-
rañona, directora ejecutiva de CERES, considera 
que “Las prácticas de lavado de imagen afectan 
negativamente la confianza del mercado y de los 
consumidores. Cuando se descubren engaños 
o exageraciones, la confianza en las empresas 
disminuye, generando escepticismo que perju-
dica tanto a las organizaciones honestas como al 
mercado en general. Esto también dificulta que 
los consumidores identifiquen quiénes cumplen 
realmente sus promesas. Por eso, es importante 
que las empresas sean transparentes y rigurosas 
al momento de realizar una afirmación. Por otro 
lado, que los consumidores aprendan a reco-
nocer señales de compromiso genuino, como 
certificaciones oficiales e información verifica-
ble, para fortalecer la confianza y mantener una 
buena reputación” 

Quito fue sede del lanzamiento de la 
V edición del Women Economic Forum (WEF)

Adrián Durán, Country Manager Ecuador & Director Corporativo LATAM de Atrevia; 
Juan Carlos De la Hoz, Representante BID Ecuador; Catalina Cajías J., Directora de 
Women Economic Forum Ecuador; Iván Chiriboga, Gerente de Marketing diario Metro 
Ecuador y Patricia Guzmán, Directora Regional Ecuador del Tecnológico de Monterrey. 

Se prevé la participación de más de 700 líderes, entre diplomáticos, empresarios de todo el país, speakers internacionales, de 14 países, representantes de orga-
nismos multilaterales, académicos y autoridades gubernamentales. Este 11 de septiembre de 2025, la ciudad de Cuenca —reconocida por su riqueza cultural y 
excelencia turística— será el escenario de un encuentro de alto nivel que marcará un hito en liderazgo, propósito y colaboración regional.

comunicadores en esta ciudad. Posteriormente, 
del 11 al 13 de septiembre, se realizará en Cuen-
ca el foro y una serie de actividades puntuales 
entre ellas la Gala Awards, en el cual participa-
rán destacados ponentes, tanto internacionales 

como nacionales. Estos líderes compartirán sus 
experiencias y conocimientos para fortalecer el 
liderazgo femenino en Ecuador y a nivel mun-
dial.

Cuidado con el "GreenWashing": 
La clave para evaluar el verdadero compromiso empresarial
● Información internacional: Según la consultora Ethic, Las demandas por ‘greenwashing’ se incrementan un 21% en los últimos años. 
● Información Internacional: Según el Ministerio de Consumo de España, el 42% de las afirmaciones ambientales que hacen las empresas son cuestio-
nables, mientras que seis de cada diez productos que se ofertan como respetuosos con el medio ambiente carecen de la información necesaria para verificarlo.
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Live Aid: Día Mundial del Rock !!
El 13 de julio de 1985, el mundo fue testigo de un even-
to sin precedentes: Live Aid, un concierto benéfico que 
unió a la humanidad en una causa común, oganizado 
por Bob Geldof y Midge Ure, el evento recaudó fondos 
para aliviar la hambruna en Etiopía. 

Se llevó a cabo simultáneamente en Wembley (Lon-
dres) y el estadio John F. Kennedy (Filadelfia), con una 
audiencia global estimada de 1.900 millones de perso-
nas en 150 países. 

El cartel incluyó a gigantes del rock como Queen, U2, 
The Who, David Bowie, Elton John, Mick Jagger, Phil 
Collins, Eric Clapton y muchos más. La actuación de 
Queen, liderada por Freddie Mercury, es considerada 
una de las más icónicas en la historia del rock. 

Este concierto histórico no solo recaudó fondos vita-
les, sino que también sentó un precedente para futu-
ros eventos benéficos y unió al mundo en una causa 
común. En conmemoración, el 13 de julio se declaró 
oficialmente el “Día Mundial del Rock”, rindiendo ho-
menaje a la música y la solidaridad que caracterizaron 
este evento.

Damián Echeverría @KchRockNightOasis & Pep Guardiola!!
La noche del 11 de julio de 2025 quedará 
grabada en la historia de la música británi-
ca. Oasis, la icónica banda de Manchester, 
regresó a los escenarios de su ciudad des-
pués de casi 16 años de ausencia con un 
concierto multitudinario en Heaton Park. 

Más de 70,000 fans se reunieron para 
presenciar el show de la gira "Oasis Live 
'25", que promete recorrer estadios en 

todo el mundo. Liam y Noel Gallagher, 
acompañados por miembros históricos 
de la banda, fueron recibidos con euforia 
y nostalgia por una generación que creció 
con sus himnos.

En un momento inesperado, Liam Galla-
gher dedicó una canción a Pep Guardiola, 
el entrenador del Manchester City, que 
estaba con su hija María. “Quiero dedi-

car esto al mejor entrenador de todos los 
tiempos, el único e inigualable Pep Guar-
diola”, proclamó Liam ante la multitud. 

Mientras algunos abuchearon, Noel Ga-
llagher respondió con humor y desafío:
“¿A quién diablos abucheas?”
transformando el momento en una opor-
tunidad para conectar con el público asis-
tente.

La banda interpretó "D'You Know What 
I Mean?" con entusiasmo, encendiendo el 
ambiente festivo y demostrando su capa-
cidad para sobreponerse a los imprevistos 
y conectar con una audiencia diversa. El 
concierto fue una celebración de la mú-
sica y la cultura de Manchester, y un re-
cordatorio de la pasión y la rivalidad que 
caracterizan a la ciudad.
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Que todo tiene su final, es una condicionante 
que está plenamente establecida en la con-
ciencia humana. Esa conciencia que tiene la 
dimensión objetiva y coherente de la realidad 
que impera en el tiempo y el espacio que le 

toca.
Es una conclusión que ha sonado como sentencia del 
argot popular y, también bíblica, cuando en el libro de 
Eclesiastés encontramos que “todo tiene su tiempo”. 
Así se cumple el ciclo biológico con las ya conocidas 
etapas de nacimiento, crecimiento, reproducción y 
muerte. Nada es para siempre; todo lo que empieza 
termina; son expresiones que reflejan la misma reali-
dad que se aloja en la conciencia, como ya lo dijimos.
Es importante reconocer la incidencia de nuestra 
conducta, en el cumplimiento justo, largo o corto de 
ese ciclo vital al que nos hemos referido, mucho más, 
cuando los aspectos meramente personales, por el 
protagonismo que desempeña el ser humano, se con-
vierten en sucesos de transcendencia social.
Es el caso, de ninguna manera exclusivo, de la política 
que, a través de la historia se puede ver cómo ha su-
frido más de una distorsión, por el comportamiento 
egocentrista de muchos de sus operadores.
El caudillismo que, está considerado como un fenó-

meno político surgido en América Latina, después 
de las guerras de independencia, en el que la figura 
del caudillo ejerce el poder de forma autoritaria, en 
lugar de transformarse y dar paso a sociedades con 
pensamiento crítico y evolucionado que generen de-
mocracias más sólidas, lo que ha hecho es maquinar 
ligeras modificaciones que le brinden el espacio de 
aceptación suficiente para entronizarse y perpetuarse 
en el poder.
Queda claro que, en el balance, no todos los caudillos 
han tenido características perniciosas en torno a las 
reivindicaciones de las clases desposeídas. Pero, de 
manera porcentualmente mayoritaria, el caudillismo 
le ha causado mucho daño al desarrollo social y eco-
nómico de los pueblos que han tenido su presencia.
Son evidentes los casos de triste recordación, como 
los de Juan Vicente Gómez y Hugo Chávez en Vene-
zuela; Juan Domingo Perón en Argentina; Augusto 
Pinochet en Chile; Fulgencio Batista y Fidel Castro en 
Cuba; Manuel Noriega en Panamá; Alfredo Stroess-
ner en Paraguay; y, muchos más. Todos tuvieron un 
final dramático, con severos traumas históricos para 
sus respectivos pueblos.
Los excesos deshumanizantes de los caudillos, los 
han llevado a sufrir las consecuencias, más temprano 

que tarde, porque “no hay mal que dure cien años, ni 
cuerpo que lo resista”
Los abusos en el ejercicio del poder no dejan de cons-
tituir una siembra que tarde o temprano dará su cose-
cha y, como dice otro viejo refrán de origen caribeño: 
“El que siembra su maíz, que se coma su pilón”
No han sido pocos los estudiosos de la conducta hu-
mana que han coincidido en reconocer las potencia-
les psicopatologías reveladas en el comportamiento 
de los caudillos que, lejos de buscar el desarrollo del 
conglomerado social, lo que quieren es sentarse en el 
mando hasta el mismo día de su muerte.
El psiquiatra y catedrático de la Universidad Complu-
tense de Madrid, Francisco Alonso Fernández, dice 
“¿Cuántos políticos, llevados por factores personales, 
han cometido errores en sus gestiones? (…) Cuando 
un político no disfruta de un estado de salud mental 
aceptable, su conducta rezuma peligrosidad”. 
La conclusión del experto nos hace entender que, los 
probables desajustes mentales del caudillo lo pueden 
llevar a cometer esos excesos que les hace ganar el 
odio de los acaudillados.
En cambio, el neurólogo David Owen, sostuvo que “el 
poder intoxica tanto, que termina afectando el juicio 
de los dirigentes”

EL CAUDILLISMO
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La eliminación del Consejo de Participación es 
sanidad constitucional. Necesidad. Urgencia. Un 
imperativo para el país. Con lo que se gasta en 
mantener la burocracia de este órgano, se pue-
den asignar dineros públicos a la educación del 
Ecuador.

A propósito. Los dineros públicos que se entre-
guen a educación pueden servir para hacer pro-
gramas de cívica, respeto a la institucionalidad, 
conocimientos mínimos de ética y Derecho. Ten-
dríamos mejores funcionarios y ciudadanos.

Sigamos. Ahora, conforme a la Constitución, el 
Consejo de Participación Ciudadana y Control 
Social debe seleccionar —imagine usted— a 
varios funcionarios de control para el Estado: 
vocales del Consejo de la Judicatura y al Fiscal 

General del Estado (sistema judicial). Dilatorias. 
Reformas inconclusas a las normas de los proce-
sos. Absurdas regulaciones y engorrosos proce-
dimientos han acompañado hasta aquí.

Yo ya decía en algún momento, cuando generosa-
mente el país expresó —de manera espontánea— 
que debía aceptar ser candidato a Fiscal Gene-
ral del Estado, que no hay al día de hoy ninguna 
garantía de que el proceso de selección sea serio 
(como me gusta), basado en méritos y sapiencia 
mientras lo realice el Consejo de Participación. Y 
como yo sí tuve en casa ejemplo y formación en 
integridad, soy consecuente con lo que pienso y 
no puedo prestarme para un concurso que haga 
este engendro constitucional.

Ahora, las ternas para vocales del Consejo de la 

Judicatura van y vienen. Se montan y desmon-
tan. Se violan principios de preclusión procesal y 
legalidad para ajustar, cambiar nombres y alfiles. 
De hecho, incluso se pretende “transformar” la 
justicia con nombres de quienes hacen la actual 
justicia. Y las sorpresas seguirán llegando.

El dictamen de la Corte Constitucional 7-19-RC 
del año 2019 expresamente habilita que, vía re-
forma parcial a la Constitución —esto es: solici-
tud del Presidente o de la Asamblea, luz verde de 
la Corte, 77 votos en la Asamblea en dos debates 
y un único referéndum aprobatorio— se elimine 
de una vez por todas este desorden institucional 
traído a través del Consejo de Participación. Lo 
he dicho durante varios años. Lo sigo diciendo. A 
veces escuchan. Otras, se acomodan con su exis-
tencia.

Cierren el Consejo de Participación José Chalco Salgado
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No hace falta pensar en terremo-
tos o en asteroides para alterar el 
equilibrio de la Tierra. A lo lar-
go de casi dos siglos, una acción 
humana tan aparentemente local 
como la construcción de presas ha 
tenido un efecto global inespera-
do: el eje de rotación de la Tierra 
se ha desplazado más de un me-
tro. Y todo por almacenar agua.

El dato no proviene de una intui-
ción ni de una simple observación. 
Un nuevo estudio liderado por in-
vestigadores de la Universidad de 
Harvard, publicado en Geophysi-
cal Research Letters, ha calculado 
con precisión este fenómeno co-
nocido como true polar wander 
(TPW, o deriva polar verdadera). 
El artículo, basado en modelos 
numéricos detallados y en una 
base de datos global de embalses, 
demuestra que la acumulación de 
agua en más de 6.800 presas ha in-
fluido en el movimiento de los po-
los del planeta de forma medible y 
significativa.

Cómo se mueve el eje del planeta
El eje de rotación de la Tierra no 
es una línea estática. En realidad, 
puede oscilar ligeramente cuando 
grandes masas cambian de posi-
ción sobre la superficie terrestre. 
Este fenómeno, llamado deriva 
polar verdadera, ocurre cuando la 
distribución del peso sobre la Tie-
rra altera la orientación del eje de 
rotación en relación con la corteza, 
aunque el planeta siga girando a la 
misma velocidad.

Según explica el estudio, “cual-
quier movimiento de masa den-
tro de la Tierra o en su superficie 
cambia la orientación del eje de 
rotación con respecto a la corte-
za”, lo que define precisamente el 
TPW. Normalmente, estos despla-
zamientos se atribuyen a causas 
naturales como el derretimiento 
de los glaciares o los movimien-
tos del manto terrestre. Pero en 
este caso, la causa es puramente 
humana: la creación de miles de 
presas que almacenan agua.

Entre 1835 y 2011, la construc-
ción de embalses ha generado una 
redistribución de masas suficien-
te para provocar un movimiento 
acumulado del polo de más de 113 
centímetros, según los cálculos 
del equipo liderado por Natasha 

Valencic. Aunque el valor puede 
parecer pequeño, es significativo 
desde el punto de vista geofísico, 
ya que confirma que la actividad 
humana ha afectado directamente 
a una propiedad fundamental del 
planeta.

Dónde se han construido 
as presas y por qué eso importa

El estudio ha dividido este fenó-
meno en dos grandes fases. Du-
rante el primer periodo, de 1835 
a 1954, la mayoría de los embalses 
se construyeron en América del 
Norte y Europa. En consecuencia, 
el eje se desplazó unos 20,5 centí-
metros hacia el este, en dirección 
a los 103,4°E. A partir de 1954 y 
hasta 2011, el patrón cambió: se 
levantaron muchas presas en Asia 
y África oriental, lo que hizo que 
el polo se desplazara ahora hacia 
el oeste, 57,1 centímetros en di-
rección a los −117,5°E.

Esto tiene sentido si se entiende 
cómo reacciona el planeta a la 
redistribución de masas. Cuando 
se acumula mucha agua en una 
región, el planeta tiende a “com-
pensar” ese peso moviendo el eje 
de rotación en la dirección opues-
ta. El polo norte se aleja de las zo-
nas donde se ha concentrado más 
masa, como resultado del princi-
pio de conservación del momento 
angular.

Además, el análisis demuestra que 
la velocidad de desplazamiento 
del eje no ha sido constante. Du-
rante la primera mitad del siglo 
XX, el ritmo fue de 0,30 cm por 
año. En la segunda mitad, se ace-
leró a 0,95 cm por año. Esto refleja 
la aceleración en la construcción 
de presas a nivel global.

"Cómo cambió el eje de rotación 
de la Tierra por culpa de los em-
balses: cada punto representa 
el desplazamiento predicho del 
polo terrestre (TPW) entre 1835 
y 2011 debido al agua retenida en 
embalses artificiales. En púrpura, 
el efecto total, incluyendo la redis-
tribución oceánica; en rojo, solo 
el efecto directo del embalsado. 
El recuadro muestra la dirección 
media del desplazamiento polar 
durante el siglo XX.

Cuánta agua se ha almacenado 
y su efecto sobre el nivel del mar

El total de agua almacenada por 
las 6.862 presas incluidas en el es-
tudio equivale a una disminución 
del nivel medio del mar de 21,8 
milímetros entre 1900 y 2011. 
Este dato se calcula utilizando 
modelos que consideran tanto la 
redistribución de masas como los 
efectos gravitacionales de la Tie-
rra. En otras palabras, al retener 
el agua en tierra firme, se reduce 
la cantidad que llegaría al océano, 

y por tanto se ralentiza temporal-
mente la subida del nivel del mar.

La magnitud de esta disminución 
no es despreciable. Según los au-
tores, el 88 % de ese volumen de 
agua se acumuló solo en la segun-
da mitad del siglo XX. Esta ten-
dencia coincide con el auge de las 
grandes infraestructuras hidráu-
licas en países como China, India 
y Turquía, así como con el desa-
rrollo de políticas de expansión 
energética e irrigación en África 
oriental.

Uno de los elementos clave del 
trabajo es que el impacto de estas 
presas sobre el eje de rotación se 
ha modelado incluso teniendo 
en cuenta los efectos de filtracio-
nes o pérdidas por evaporación, 
que pueden hacer que el volumen 
efectivo de agua almacenada sea 
menor. Aun así, los cálculos indi-
can que las presas pequeñas no in-
cluidas en la base de datos —que 
representan el 28 % del volumen 
global— probablemente no ha-
brían cambiado sustancialmente 
los resultados.

Los días podrían durar 25 horas 
en el futuro y este es el motivo

Por qué importa que el 
eje se desplace
Aunque pueda parecer que una 
variación de centímetros en el eje 

de rotación carece de consecuen-
cias prácticas, estos movimientos 
ayudan a los científicos a enten-
der mejor el equilibrio dinámico 
del planeta. De hecho, conocer la 
contribución humana a la deriva 
polar permite ajustar mejor los 
modelos que predicen los efectos 
del deshielo polar y del cambio 
climático.

Además, las conclusiones del estu-
dio tienen implicaciones directas 
en la investigación del nivel del 
mar. Si parte del agua que debería 
estar en los océanos está atrapada 
en embalses, entonces los mo-
delos que calculan la subida del 
mar podrían estar subestimando 
la influencia de las actividades 
humanas. “El desplazamiento del 
eje puede no hacer que entremos 
en una nueva era glacial, pero sí 
tiene implicaciones para el nivel 
del mar”, declaró Valencic en una 
nota de prensa, aunque esta frase 
no aparece en el artículo original y 
por tanto no se cita directamente.

En resumen, este trabajo demues-
tra que la intervención humana 
en el ciclo del agua tiene efectos 
medibles sobre parámetros fun-
damentales del planeta. A pesar de 
su aparente solidez, la Tierra es un 
sistema dinámico en el que inclu-
so la construcción de presas puede 
dejar huella a escala planetaria.

El eje de rotación de la Tierra ha cambiado desde el siglo XIX a 
causa de la construcción de casi 7.000 presas en todo el mundo
Un nuevo estudio revela que más de 6.800 presas han desplazado el eje de rotación de la Tierra desde 1835, afectando al 
nivel del mar y a los modelos climáticos globales.


